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Нефтяное эмбарго ЕС: кто 
первый упрется в потолок?

Потолок цен 
на нефть в 
60 долларов после 
принятия решения 
Евросоюзом 
вступил в силу

Здравница 
под судейским 
вопросом
Массовая экспроприация 
собственности 
в Кавминводах 
и на Кубани требует 
принципиальной 
позиции Фемиды
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Щусев: зодчий 
всея Руси
В Третьяковке 
стартовал 
выставочный 
марафон, 
приуроченный 
к 150-летию великого 
архитектора

Ольга ПАВЛОВЕЦ: 
Моя героиня не прочь 

поспорить, а вот я не 
люблю конфликты

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю
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Беби нынче 
не бум-бум

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Российские демографы бьют в набат: страна 

начинает вымирать, ибо женщины перестают 

рожать. В прошлом году родились 1,39 млн 

младенцев, что еще на 3% меньше результа-

та очень неблагоприятного из-за пандемии 

2020 года. Да и потенциальных рожениц ста-

новится все меньше: за последние пять лет 

численность россиянок в возрасте 20–29 лет, 

на которых приходится 44,1% рождений, со-

кратилась на 20% – с 9 млн в 2017 году до 7,2 

млн в 2021-м. В общем, нужно что-то делать.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

И вот озабоченные власти разместили на пор-
тале «Госуслуги» опросный лист, предлагающий 
населению высказаться по поводу системы сти-
мулирования рождаемости и потенциальных но-
вовведений в этой сфере. Задается конкретный 
вопрос: что вам нужно, чтобы родить ребенка 
(или еще одного малыша)? Ответы, казалось бы, 
очевидны: жилье и деньги, которых нет у пода-
вляющего большинства потенциальных матерей 
и отцов. Но тут имеются нюансы...

Гражданам также предложили высказать мне-
ние об уже действующей системе стимулирова-
ния рождаемости (как на федеральном, так и на 
региональном уровне), а также о потенциальных 
новациях в этой сфере. Например, об увязке раз-
мера будущей пенсии с количеством детей, га-
рантированном отпуске отцам в течение месяца 
после рождения ребенка, увеличении размера 
пособия для работающих мам. Опрос-анкетиро-
вание проводится до 1 февраля 2023 года, и ав-
торы – Аналитический центр при правительстве 
и Минтруд – обещают, что результаты исследова-
ния будут использованы для совершенствования 

социальной политики государства. А потому 
россиян просят не только выдвигать требова-
ния: «Дайте дом или квартиру!», но и предлагать 
какие-то варианты решения проблемы. С учетом 
реальной ситуации, когда, к примеру, в общерос-
сийской очереди на бесплатное жилье уже стоят 
275 тысяч детей-сирот.

Наверное, нужно будет использовать и луч-
ший зарубежный опыт, накопленный развитыми 
государствами, решающими аналогичные демо-
графические проблемы. В Германии, например, 
власти ежегодно тратят 200 млрд евро на вы-
плату субсидий семьям с детьми (это примерно 
7% ВВП страны). Однако, несмотря на щедрое 
финансирование «детского вопроса», по коэффи-
циенту рождаемости Германия сильно отстает от 
желаемой нормы. Почему? «В Германии нет недо-
статка в деньгах для семейной политики, но есть 
недостаток конкретных мер, – говорит президент 
Немецкого института экономических исследова-
ний (DIW) Марсель Фратцшер. – Например, необ-
ходимо развивать сеть детских садов: всего треть 
немецких детей в возрасте до трех лет имеют воз-
можность посещать дошкольные учреждения».

Зато в Южной Корее не только уже запла-
нировано трехразовое повышение пособия на 
детей, но мэр Сеула О Се Хун предложил открыть 
границу для иностранных нянь, чтобы облегчить 
бремя ухода за детьми работающим корейским 
родителям. Другой вариант помощи молодым 
матерям испытывается в Венгрии: здесь рас-
ширяется сеть детских садов, но параллельно 
бабушкам и дедушкам предоставляется право 
на оплачиваемый декретный отпуск 
до достижения внуками трехлетнего 
возраста.

ИВАН ЩЕГЛОВ

ЖУРНАЛИСТ
–У меня есть такой друг – еще 
со школы. С тех пор вместе так и 
идем по жизни. Даже если каж-
дый занимается своим делом, 
я знаю, что он где-то здесь, рядом. 
Молчаливая дружба – без лишних 
слов.

ГАЛИНА СОЛОВЬЕВА

БИБЛИОТЕКАРЬ
– Мы, четыре подруги, дружим 
уже 60 лет. Хотя мы разные, 
и жизнь нас раскидала по раз-
ным городам, но мы тянемся друг 
к другу, переписываемся, а при 
случае видимся. Дочь говорит, что 
мечтает о таких подругах.

АЛЕКСЕЙ ВЕРТОГРАДОВ

АРТИСТ МУЗЫКАЛЬНОГО ТЕАТРА 
«ГЕЛИКОН-ОПЕРА»
– У меня нет друзей и никогда не 
было. Есть семья – и есть прия-
тели, коллеги, но они не для того, 
чтобы откровенничать. Сокровен-
ное только во мне, человек дол-
жен сам разобраться в себе.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Без друзей меня чуть-чуть…
Каждый четвертый из опрошенных при-

знался, что стал реже встречаться с дру-

зьями. Черствеем, товарищи, или жизнь 

загоняет в угол? А у вас есть друг, с кото-

рым можно поделиться сокровенным или 

просто помолчать? 

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА
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Внимание!  Успейте подписаться! 
Во всех отделениях «Почты России» с 1 сентября 2022 года 
начинается основная подписка на 1-е полугодие 2023 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

•НА ПРОСВЕТ•

Одним из заметных событий 

недели стало завершение 

процесса над отцом и сыном 

Арашуковыми, для которых 

прокуратура запросила по-

жизненные сроки. Их обвиня-

ют в создании организован-

ного преступного сообщества, 

которое, по версии следствия, 

действовало 17 лет и объ-

единяло членов целого клана 

Арашуковых, а также руково-

дителей организаций «Газпро-

ма» на юге России. Полтора 

десятка родственников Ара-

шуковых были расставлены 

на различные должности 

в «Межрегионгазе». В деле 

фигурируют эпизоды не толь-

ко крупных мошенничеств, но 

и убийств.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Эту историю наверняка при-

помнят многие россияне – на-

столько необычно она нача-

лась. В 2019 году арестовывать 

самого молодого и перспектив-

ного сенатора России Рауфа 

Арашукова в здание Совета 

Федерации на Большой Дми-

тровке в Москве приехали лич-

но генпрокурор Чайка и глава 

Следственного комитета Ба-

стрыкин. Видимо, настолько 

могущественным и опасным 

было это преступное сообще-

ство, что решили перестрахо-

ваться, исключить возможные 

«неожиданности». А потом 

было долгое судебное разбира-

тельство, которое, в общем-то, 

отличается от подобных кор-

рупционных дел лишь масшта-

бом награбленного.

Как следует из материалов 

дела, одного только газа Ара-

шуковы умыкнули на 31 млрд 

рублей. Лишь с третьей по-

пытки удалось сформировать 

коллегию присяжных. А еще 

в зал суда для наглядности вы-

возили целую тележку найден-

ных у обвиняемых золота-бри-

льянтов, зачитывали длинный 

список изъятой недвижимости 

и имущества на 440 млн рублей. 

В остальном все как всегда, если 

не считать, что обвиняемые 

и их адвокаты даже под грузом 

доказательств уверяют в неви-

новности Арашуковых, утверж-

дают, что те якобы ничего не 

нарушали, никого не убивали.

Мы реши ли избрать д ля 

комментария именно тему 

суда над сенатором и его от-

цом не только потому, что она 

показательна для современной 

России, говорит о масштабе 

коррупции, организованной 

преступности и даже мафии 

(то есть взаимодействии гос-

структур, чиновников и част-

ного криминального бизнеса). 

Кстати, 9 декабря официально 

празднуется Международный 

день борьбы с коррупцией, 

и будем считать, что это наш 

скромный вклад в эту 

непрекращающуюся 

схватку добра и зла. 

вом году. Еще 29% работодателей 

пока не определились с планами 

по поводу зарплат персонала. По-

чему же правительство так зато-

ропилось с повышением цен на 

«коммуналку»?

Минэкономразвития утверж-

дает: внеплановая индексация 

тарифов нужна для обеспечения 

бесперебойной работы отрасли и 

развития инфраструктуры ЖКХ – 

обновления теплотрасс, водопро-

водов и других объектов. Хотя 

в любых тарифах немалая доля 

платежей предназначена именно 

на эти цели – на развитие. Вопрос 

в том, посильны ли для населения 

•В ФОКУСЕ•

Пришла беда, откуда и ждали. 

Вот только что Владимир Пу-

тин пообещал долгожданную 

новогоднюю индексацию 

зарплат бюджетников, и глава 

Минфина Антон Силуанов даже 

назвал цифру – «более чем на 

8%». Но правительство немед-

ленно объявило о внеочеред-

ной индексации коммунальных 

тарифов, даже не дожидаясь 

января, – и не на 8%, а на 9%. То 

есть наши карманы решили об-

шарить еще до того, как там по-

явится обещанная прибавка.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Э
ксперты подсчитали: теперь 

среднестатистическая се-

мья дополнительно запла-

тит коммунальщикам около 

6 тысяч рублей в год. А при-

бавка учителям, врачам, библио-

текарям, музейщикам и прочим 

работникам учреждений культу-

ры со средней зарплатой 29 тысяч 

составит около 2320 рублей в ме-

сяц. Из которых 324 рубля при-

дется отдавать службе ЖКХ (под-

счеты, основанные на статистике 

Росстата). В эти данные также 

нужно включить инфляцию, ко-

торая, по прогнозам Центробанка, 

составит в уходящем году 12–15%. 

Из-за чего реальные потери бюд-

жетников в новом году превысят 

4 тысячи рублей ежемесячно даже 

без подорожания «коммуналки». 

Но этим согражданам хотя бы чуть 

прибавят «на бедность». А другим?

Опросы исследовательского 

центра SuperJob.ru в целом по 

стране показали, что лишь 46% 

работающих уверены в повыше-

нии номинальной зарплаты в но-

Коммунальная спецоперация
Почему тарифы ЖКХ растут быстрее, чем наши зарплаты

с. 3

с. 2

Крыша для сенатора

804,5 млрд рублей 
составляет задолженность физических лиц по оплате 
услуг ЖКХ. В декабре – феврале, по прогнозам, этот 
долг увеличится еще на 200 млрд
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новые ставки. Ведь уже сегодня, 

по данным эксперта Высшей шко-

лы экономики Алексея Кулакова, 

«задолженность физических лиц 

по оплате услуг ЖКХ составляет 

804,5 млрд, а в декабре – феврале 

долг может увеличиться еще на 

200 млрд рублей».

Кстати, от 9-процентного по-

вышения тарифов по всей стране 

дополнительный доход системы 

ЖКХ в лучшем случае (если все 

заплатят) составит 362 млрд руб-

лей – это всего лишь треть уже на-

копленных долгов. То есть пробле-

ма не только не будет решена, но 

может усугубиться. В нынешней 

сложной экономической ситуа-

ции, при снижении реальных до-

ходов населения многие вместо 

оплаты коммунальных услуг 

просто вынужденно предпочтут 

покупку еды и лекарств.

Не потому ли даже в профиль-

ном федеральном министерстве 

идею новых тарифов поддержали 

не все? «Прежде чем повышать та-

рифы в ЖКХ, нужно обеспечить 

население более качественными 

услугами», – говорил минувшим 

летом замминистра ЖКХ Алексей 

Ересько. А доводы финансистов 

о том, что нуждающиеся слои на-

селения получают коммунальные 

субсидии, чиновник прокоммен-

тировал так: при повышении та-

рифов претендентов на адресную 

поддержку станет в разы больше.

Это уже происходит в регионах. 

Например, в Воронежской области 

для всех граждан установлен порог 

оплаты ЖКХ в 22% от семейного 

дохода, а для многодетных семей 

его опустили до 18%. В Мурман-

ской области для одиноко прожи-

вающих инвалидов и пенсионеров 

порог опустили до 10%, а в Респуб-

лике Алтай для проживающих 

в приравненных к районам Край-

него Севера местностях – до 14%. 

Но замминистра не сказал глав-

ного, хотя наверняка хотел: пре-

жде чем повышать коммунальные 

тарифы, в стране нужно повышать 

зарплаты. За последние 20 лет рас-

ходы семьи на ЖКХ увеличились 

более чем в 30 (!) раз, а среднеду-

шевые доходы росли в полтора 

раза медленнее. В международ-

ных «коммунальных» рейтингах 

Россия занимает 31-ю строчку из 

105 стран: при средней зарплате 

в 57,2 тысячи рублей плата за ЖКУ 

в 8 тысяч забирает 14% доходов. 

Ниже – Польша, где «коммунал-

ка» составляет в пересчете на 

наши деньги 10,6 тысячи рублей, 

но средняя зарплата – 77,9 тыся-

чи рублей. Этой разницы в зар-

платах в 20 тысяч рублей полякам 

хватит, чтобы дважды 

оплатить услуги мест-

ных УК. 

К Международному 
дню борьбы 
с коррупцией 
российская 
Фемида 
приготовила 
значимые 
подарки: суды над 
авторитетными 
членами Совета 
Федерации
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Разработанное Минфином США 

эмбарго на поставки нефти из РФ, 

предусматривающее потолок цен на 

нефть в 60 долларов, после приня-

тия решения Евросоюзом вступило 

в силу с понедельника, 5 декабря. 

Оно запрещает в ЕС предоставление 

услуг по транспортировке россий-

ской нефти морским путем, а также 

ее страхование, брокерские услуги и 

финансирование операций со сторо-

ны компаний на территории ЕС – за 

исключением сделок по продаже 

черного золота по цене не выше 

60 долларов за баррель. Такое же 

эмбарго ввели Великобритания, Ка-

нада, Япония и США. Цель долгоигра-

ющего плана – сократить валютные 

поступления в Россию, не нанося при 

этом значительного ущерба мирово-

му рынку нефти в условиях энерго-

кризиса. Россию назначили парией 

рынка.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

В России в ответ создают механизм за-

прета использования ценового потолка 

на нашу нефть. Пресс-секретарь Кремля 

Дмитрий Песков заявил, что ограничения 

дестабилизируют мировые энергетиче-

ские рынки, но не повредят способности 

Москвы вести военную операцию на Укра-

ине. Министр Александр Новак спокоен: 

российская нефть всегда была востребова-

на на мировом рынке, она и теперь найдет 

своего покупателя. Несмотря на введение 

потолка, в правительстве ожидают, что 

реализация нефти в декабре сохранится 

на прежнем уровне. Все заявления сво-

дятся к тому, что кто-нибудь когда-нибудь 

российскую нефть все равно купит.

Однако не все так просто. В ответных 

мерах Москва рассматривает три вари-

анта. Первый: полный запрет на прода-

жу нефти государствам, поддержавшим 

ограничение, даже если они приобрета-

ют ее через страны-посредники. Второй 

вариант, самый вероятный: запрет на 

экспорт по контрактам, где включено 

условие потолка цен, вне зависимости 

от страны-получателя. Третий: введение 

максимального дисконта российской 

нефти Urals к эталонному сорту Brent, 

превышение которого будет запрещено.

Очевидно, что сужением экспортных 

возможностей нашей нефтянки захотят 

воспользоваться не только недруже-

ственные страны. Ведущие мировые 

эксперты уверены в эффективности по-

толка как санкционной меры. Но только 

половина из опрошенных аналитиков 

думают, что ограничение цены на рос-

сийскую нефть не скажется на мировом 

рынке нефти. Многое будет зависеть от 

того, насколько сократятся поставки из 

России и как себя поведут Индия и Китай.

А пока рубль подешевел к доллару и 

евро, и участники рынка продолжают 

оценивать новые санкционные риски. 

Если не будет скачка цен, то ЕС пойдет 

дальше. Предельная цена в 60 долларов 

за баррель не грозит крахом российской 

экономике, сейчас нефть из РФ торгует-

ся и по 52 доллара за баррель, считает 

Politico. «Но Запад, введя сначала верх-

ний предел цены, со временем усилит 

давление, понизив ценовой порог», – 

отмечает издание. Правил-то уже нет...

ОПЕК не стала подыгрывать «семерке» 

и сохранила оговоренные сокращения 

квот на добычу нефти, не пытаясь заме-

стить выпадающие российские объемы 

поставок из мирового энергобаланса. 

Состоялся телефонный разговор Вла-

димира Путина с президентом ОАЭ 

Мухаммедом Аль Нахайяном, где была 

«отмечена эффективность совместной 

работы в рамках «ОПЕК+» по обеспече-

нию стабильности мирового нефтяно-

го рынка, констатировано выполнение 

всеми участниками согласованных ре-

шений». Арабские страны отдают себе 

отчет в том, что сценарий удушения це-

новым потолком одного производителя 

можно дальше применить и к другим 

членам ОПЕК.

По оценке Клаудио Галимберти, ви-

це-президента по аналитике компании 

Rystad, введение запрета завершит пе-

реадресовку мировых потоков нефти:  

«Россия сможет перенаправить в другие 

места почти всю нефть, которая шла в Ев-

ропу. Даже если пока мир проживет без 

серьезной волатильности на нефтяных 

рынках, то следующая санкционная 

бомба – запрет ЕС с 5 февраля 2023 года 

на продукты нефтепереработки из Рос-

сии – нанесет серьезный удар по рынку 

энергоресурсов в Европе и по мировым 

ценам». Зимой углеводороды в дефиците, 

напоминает аналитик.

Запрет на нефтепродукты из РФ для 

Европы Галимберти считает поводом 

для серьезной тревоги. Европа слишком 

сильно зависит от импорта дизельного 

топлива из России: 60% его поставок 

приходится на нашу страну. Россия 

перепродаст долю своего бывшего ев-

ропейского экспорта нефтепродуктов 

в Северную Африку и Турцию, но в мень-

ших объемах, что заставит ее сократить 

нефтедобычу. «Россия потеряет в резуль-

тате эмбарго около миллиона баррелей 

в день, то есть 1% мирового рынка, но это 

будет иметь решающее значение. Очень 

легко нарушить сложившийся баланс и 

толкнуть чашу весов в сторону гораздо 

более высоких цен. Именно это и про-

изойдет в феврале», – предостерегает 

аналитик Rystad. Прогнозируется, что 

в 2023 году добыча черного золота в Рос-

сии может упасть на 1,4 млн баррелей 

в день, взвинтив цену за 100 долларов. 

США готовят энергоколлапс Европе?

А чем грозит ценовая война нам, рос-

сиянам? Если РФ вычеркнет из списка 

покупателей всех, кто присоединится 

к потолку, страна сильно потеряет в до-

ходах. В этот период, по расчетам Мин-

фина США, неизбежный рост мировой 

цены на энергоносители Западу воз-

можно удастся перетерпеть, пока Рос-

сия, теряя валютную выручку, станет 

менее амбициозной в геополитических 

претензиях. Вашингтон верит в праг-

матичность Китая и Индии, которые, 

пользуясь монопольной позицией, будут 

покупать ниже потолка. Правда, анали-

тики Колумбийского университета осто-

рожно намекают, что в случае угрозы 

суверенитету «ждать от русских рацио-

нального экономического поведения не 

стоит. Экономические интересы будут 

принесены в жертву политическим и 

военным целям». И тут с ними трудно 

спорить.

Однако потолком цен на нефть дело 

не ограничилось. Евросоюз готовит 

новый пакет санкций по добываю-

щим отраслям России. Как сообщила 

Financial Times, запрет на инвестиции 

в горнодобывающий сектор РФ будет 

иметь исключения для некоторых ви-

дов продукции, которая востребована 

на Западе. Речь пойдет об алюминии, 

редкоземельных металлах, уране. Зато 

в новый пакет, по информации газеты, 

может войти контроль экспорта техно-

логий, которые, по мнению Брюсселя, 

Москва использует для поддержки обо-

ронных заводов.  Т
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17 лет
действовало 
организованное 
преступное сооб-
щество, объеди-
нявшее членов 
целого клана 
Арашуковых, а 
также руководи-
телей организа-
ций «Газпрома» 
на юге России. 
И все это на виду 
у многочислен-
ных правоохра-
нителей и пред-
ставителей 
высшей россий-
ской власти… 
Да они и сами 
были властью! 

Белоруссия начинает финансирование 15 проектов 
импортозамещения за счет кредита на сумму 105 млрд рублей, выделенных Россией 

в рамках межправительственного соглашения

Следственный комитет РФ в 2022 году привлек 
к уголовной ответственности 87 чиновников за коррупцию в ОПК и преступления 

в сфере гособоронзаказа, сообщил глава СК Александр Бастрыкин

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент России

– Разговоры о каких-то 

дополнительных моби-

лизационных меропри-

ятиях просто не имеют 

смысла, необходимости 

для государства и для 

Министерства обороны в этом на сегод-

няшний день нет никакой.

Сергей Лавров
глава МИД РФ

– В Швеции на заседании 

СМИД ОБСЕ мне пока-

зали комнату с буквами 

WC. Я спросил: это для 

дам или для джентль-

менов? Мне ответили: 

«У нас все общее».

Виктор Орбан
премьер-министр 

Венгрии

– Макрон прав: цена кон-

фликта России и Укра-

ины не одинакова по 

разные стороны Атлан-

тики. Если мы хотим, 

чтобы европейская промышленность 

выжила, мы должны быстро разрешить 

энергетический кризис. Настало время 

переосмыслить санкции.

Пеле
легендарный бра-

зильский футболист 

(из больницы, по по-

воду игры сборной 

в Катаре)

– Спасибо нашей коман-

де. Я испытал смесь об-

легчения и радости. Они сделали мой день 

полным счастья.

Ирина Роднина
трехкратная 

олимпийская 

чемпионка, депутат 

Государственной думы

– Не знаю, было бы что 

делать сборной России 

на нынешнем чемпио-

нате мира или нет. Знаю одно: у наших 

любителей футбола будет меньше разо-

чарований и больше впечатлений.

Михаил Бакунин
философ, анархист 

(письмо Адольфу 

Рейхелю, 9 декабря 

1849 года)

– Большинство даже по-

среди великих бурь на-

шего времени не может 

представить себе, что происходящие ныне 

события – это действительность, а не кош-

мар, не дурной сон.

Нефтяное эмбарго ЕС: кто первый упрется в потолок?

В проливах Босфор 

и Дарданеллы 

образовалась 

пробка 

из нефтяных 

танкеров.

с. 1
Но дело еще и в том, 

что неделей раньше 

был осужден на 18 лет 

колонии другой член Совета Фе-

дерации – Магомед Магомедов, 

который действовал в связке не 

с отцом, а с братом. Как сообщает 

один из федеральных телекана-

лов, это «сюжет про то, как два 

брата из дагестанской глубинки 

взяли под контроль стратегиче-

ски важные для страны отрасли». 

Как и Арашуковы. «Бывшие вла-

дельцы группы «Сумма» Маго-

медовы выстроили настоящую 

теневую империю, которая по-

могла им воровать миллиарды 

на проектах государственной 

важности». Там же указано, что 

«дело Магомедовых», которых на-

зывают «королями российской 

логистики», являет пример «клас-

сического сращивания чинов-

ников высокого ранга с крими-

нальным бизнесом». Тут речь не 

о самих Магомедовых, которые 

тоже были чиновниками высоко-

го ранга, а о бывшем помощнике 

президента России и вице-пре-

мьере Аркадии Дворковиче и его 

подчиненном, министре по де-

лам «Открытого правительства» 

Абызове (находится под арестом 

в связи с обвинениями в крупном 

мошенничестве). И это еще не са-

мые высокие покровители из рос-

сийского истеблишмента. Еще 

пишут, что «похищать миллиар-

ды Магомедовым помогали связи 

с британской разведкой», что уж 

вообще за гранью понимания ха-

рактера российской власти.

Если учесть, что это далеко не 

единичные случаи преступной 

деятельности обитателей здания 

Совета Федерации, то читатель 

может подумать, что это заведе-

ние кишит преступниками. Но 

это, конечно же, не совсем так. 

Там много порядочных и зако-

нопослушных законодателей. 

Вопрос в другом: как эти отдель-

ные несознательные личности 

смогли проникнуть в высший 

законодательный орган страны, 

какое влияние они оказали на за-

конотворчество и на отношение 

общества к одной из ветвей рос-

сийской власти?

Этот вопрос наверняка раздо-

садует многих – и прежде всего 

бессменного председателя Со-

вета Федерации Валентину Мат-

виенко. Ведь она в какой-то мере 

отвечает за состав этого органа 

и качество законотворчества. 

Крыша для сенатора

Сопротивляясь экономическому произволу, Москва отстаивает не только свои доходы, 
но и право на суверенитет. Решения G7 в корне подрывают мировую систему энерго-
снабжения, все правила ВТО и перспективы скоординированного выхода из экономи-
ческого кризиса. Заодно ставится крест на «зеленой» революции и борьбе с глобаль-
ным потеплением. Но цена за экономический суверенитет будет, увы, высокой. Еще в 
начале 2000-х в Кремле и в правительстве РФ ставились задачи перехода экономики 
от сырьевой и добывающей к обрабатывающей и высокотехнологичной, с высоким 
содержанием добавленной стоимости. Те слова так и остались благими пожеланиями. 
Сегодня это уже условие выживания, единственный сценарий стабильного преодоле-
ния всех внешних и внутренних угроз.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Впрочем, Валентина Ивановна 

заявила, что назначение Ара-

шукова сенатором было ошиб-

кой, поскольку о его делах было 

известно раньше… Это в целом 

соответствует действительно-

сти, поскольку два убийства, по 

версии следствия заказанные 

Арашуковыми, были совершены 

задолго до хождения в Совфед, 

и не один правоохранитель пы-

тался вывести будущего сенато-

ра и его отца на чистую воду. Но 

безуспешно.

Конечно, есть еще многочис-

ленные подразделения Адми-

нистрации президента, Феде-

ральная служба охраны, ФСБ, 

финансовая разведка, полиция 

и прочие налоговые и контроли-

рующие органы. Предположить, 

что все они были куплены Арашу-

ковыми, это значило бы поста-

вить крест на всей российской 

власти. Но тогда как ответить на 

простые вопросы? Ведь, как пи-

шут СМИ, на Кавказе прекрасно 

знали об империи Арашуковых 

и об их темных делах. Возмож-

но, ясность мог бы внести глава 

«Газпрома» Алексей Миллер, 

под руководством которого де-

сятилетиями работал старший 

Арашуков, наживавшийся, как 

установил суд, на махинациях 

с газом. Конечно же, ничего не 

знал о грязных делах Арашуко-

вых и глава Чечни Рамзан Кады-

ров, который помог Рауфу стать 

сенатором, а также близкая 

к Кремлю звездная журналистка 

Тина Канделаки, водившая друж-

бу с криминальным сенатором.

А «преступное сообщество», 

в просторечии банда Маго-
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медовых, входивших в список 

миллиардеров «Форбс», вообще 

действовала на виду у высшей 

федеральной власти. Причем, 

как установил суд, «многочис-

ленные эпизоды особо крупного 

мошенничества и растраты были 

главной целью Магомедовых на 

протяжении долгих лет». То есть 

это системно криминальные лич-

ности, и не видеть этого в упор 

очень трудно, разве что если 

специально отводить глаза или 

стыдливо опускать их долу… Воз-

никает вопрос и о дееспособности 

региональных Законодательных 

собраний и руководителей реги-

онов, выдвигавших и утверждав-

ших таких сенаторов.

Возможно, у членов СФ от кав-

казских регионов есть какой-то 

свой секретный метод входить 

в доверие, маскироваться, про-

биваясь наверх? Вот, к примеру, 

сенатор Вячеслав Дерев был от-

правлен в Совет Федерации от 

Карачаево-Черкесии, как и Рауф 

Арашуков. И тоже все было пре-

красно до той поры, пока Дерев 

внезапно не превратился в пре-

ступника и не был осужден за 

мошенничество в особо крупном 

размере.

Впрочем, есть сенаторы-жу-

лики и от других регионов. На-

пример, в 2017 году член СФ от 

Белгородской области Сергей 

Попельнюхов был приговорен 

к семи годам колонии за хищение 

1,1 млрд рублей. Но если поко-

паться в биографиях, выяснится, 

что на кривую дорожку как кав-

казцы, так и люди из других реги-

онов выходили гораздо раньше, 

чем шли в Совет Федерации. На-

пример, старший Арашуков имел 

проблемы с законом еще при со-

ветской власти и неоднократно 

судим. Эти люди изначально 

не знали другого стиля жизни, 

кроме криминального, пришли 

в высший законодательный орган 

для получения дополнительных 

гарантий неприкосновенности 

и защиты своего незаконного 

бизнеса. Как это было не заме-

тить?

Сам сенатор Арашуков (уже 

бывший) назвал дело в отноше-

нии него «фантазией, беззакони-

ем и глупостью», а также «подста-

вой» со стороны политических 

оппонентов, которые, по мнению 

Рауфа Арашукова, заплатили за 

его преследование. То есть этот 

человек не верит в неподкупность 

российской власти начиная от 

Совета Федерации и кончая по-

лицейскими на местах. Может 

быть, он что-то знает, но недого-

варивает? И здесь кроется ответ 

на вопрос: как пробиваются во 

власть?

Мы помним, что, согласно 

закону, сенатором у нас «может 

быть гражданин Российской 

Федерации, достигший возраста 

30 лет, обладающий безупречной 

репутацией, постоянно прожива-

ющий в Российской Федерации, 

не имеющий гражданства (под-

данства) иностранного государ-

ства либо вида на жительство или 

иного документа, подтверждаю-

щего право на постоянное про-

живание гражданина Россий-

ской Федерации на территории 

иностранного государства». Как 

минимум один из этих пунктов 

нарушен. В ходе следствия выяс-

нилось, что Арашуков имел вид 

на жительство (и недвижимость) 

в ОАЭ. И насчет безупречной ре-

путации вы тоже теперь в курсе.

В многочисленных опублико-

ванных расследованиях «дела 

Арашуковых» со ссылками на 

анонимные источники, знающие 

подноготную, приводится мысль 

о том, что причиной краха им-

перии Арашуковых стала вовсе 

не подмоченная репутация, а их 

размолвка с высокопоставлен-

ными покровителями. В какой-

то момент криминальный дуэт 

возомнил себя царями, неприка-

саемыми. Погорячились. Может 

быть, здесь и кроются ответы на 

наши каверзные вопросы?

Впрочем, вопросы эти вечные, 

как и ответы на них. Т  
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Коммунальная спецоперация
В Чехии такая же цена 

«комм у на лк и», как 

в Польше, но средняя 

зарплата здесь – 91,4 тысячи руб-

лей – то есть разница с Россией 

составляет четыре платы за ЖКУ. 

В Болгарии зарплаты (50,5 тыся-

чи) ниже российских, но и «ком-

муналка» дешевле – 6,3 тысячи 

рублей. А жители Великобрита-

нии, Норвегии, Финляндии, Ир-

ландии, Испании и многих других 

европейских стран при очень при-

личных зарплатах отдают за ЖКУ 

всего лишь от 3 до 6% семейных 

доходов. Пересмот ром тарифов 

там занимаются ежегодно, но по-

вышают крайне редко и не более 

чем на 1–2%. Может быть, поэто-

му должников по «коммуналке» 

там практически нет? Отдельных 

«ослушников» карают быстро и 

жестко: высокими штрафами и 

отключением услуги.

К этим сравнениям следу-

ет добавить, что официальные 

российские доходы трудно на-

зывать средними, ибо модаль-

ная (наиболее распространен-

ная)  зарплата у нас вдвое ниже 

и составляет 25 тысяч рублей. 

Но комм у на льные тарифы 

почему-то рассчитываются «по 

средней», которую получают не 

больше трети населения. Не ве-

рите Росстату? Но и по опросам 

компаний «Росгосстрах Жизнь» 

и научно-технического центра 

«Перспектива», среднемесячный 

доход 70% россиян не превыша-

ет 25 тысяч рублей. Между тем 

в Болгарии даже «минималка» 

больше и почти в 1,8 раза пре-

вышает прожиточный минимум.

Зато в России с ее регуляр-

ным повышением тарифов за 

прошлый отопительный сезон 

было зафиксировано около 50 ты-

сяч крупных и средних «инци-

дентов». Как поясняет эксперт 

тематической площадки ОНФ 

«Жилье и городская среда» Па-

вел Склянчук, «то в Волгограде 

случился прорыв канализации, 

то отключилось тепло на маги-

страли в Абакане, то в Новоси-

бирске 14 тысяч человек оста-

лись в мороз без отопления и 

горячей воды». А на прошлой 

неделе взяли под стражу главу 

поселка в Приангарье, где пол-

тора десятка домов остались без 

тепла в 34-градусный мороз из-за 

прорыва водовода. В Уфе жители 

шести многоэтажек остались без 

холодной воды из-за аварии на 

Латать нам 

все это 

не перелатать

На 4,5 трлн рублей 
отрасль ЖКХ недоинвестирована и нуждается 
в комплексной модернизации, говорил на заседании 
Госсовета Владимир Путин. Но выхода из этого тупика 
пока не видно

До 12,5% ускорилась годовая инфляция 
в России на неделе с 29 ноября по 5 декабря, сообщается в обзоре о ценовой 

ситуации Минэкономразвития РФ 

«Трансмашхолдинг» подал заявку на участие 
в международном тендере на производство 200 электропоездов Vande Bharat 

в Индии и их обслуживание в течение 35 лет
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Андрей Бунич
глава Союза предпринимателей и 

арендаторов России

– Полного импортозамещения быть не мо-
жет, это неразумно. Не вижу предательства 
национальных интересов, если человек 
ездит на иномарке или ходит в итальянских 
ботинках. А вот летать в такой огромной 
стране надо бы на своих самолетах, авиа-
ция – сфера технологической безопасности. 
Чтобы в России появилось больше отече-
ственных товаров, надо не к патриотизму 
взывать, а создать условия, чтобы бизнесу 
было выгоднее опираться на внутренние ре-
сурсы. Действовать пряником, а не кнутом. 
Предпринимателей привлекает рентабель-
ность, а люди голосуют кошельком.

Максим Шевченко
журналист

– Все подряд замещать отечественным не 
получится и необязательно. Достаточно 
ограничиться оборонной отраслью. Сам я 
спокойно живу без импортных товаров, но 
знаю женщин, для которых жизненно важна 
зарубежная косметика. Думаю, в том роли-
ке Путин не просто так был в мерседесе. Это 
стремление показать публике, что санкции 
не работают. Мол, посмотрите, мерседесами 
пользуемся, все в порядке, не паникуйте.

Георгий Остапкович
директор Центра конъюнктурных 

исследований ВШЭ

– В утюгах «Бош» тайваньские или китайские 
микросхемы. В производстве американ-
ских айфонов участвуют порядка 20 стран: 
какую-то начинку делают корейцы и японцы, 
в Китае проходит сборка, а в Венгрии го-
товят коробки с инструкциями. В создании 
коллайдера участвовало более 100 стран. 
Все попытки стопроцентного импортозаме-
щения оканчивались неудачами. В России 
сырьевая экономика, это данность, которую 
в одночасье не изменить. Необходимо ак-
тивно искать новые торговые пути, «ремон-
тировать» бизнес-климат внутри страны, 
на деньги от нефти и газа докупать все что 
требуется. Что же касается меня, то из ма-
териального не пропало ничего, чем я поль-
зовался. Как болельщика «Спартака» меня 
больше тревожит то, что я не могу видеть на-
ших спортсменов на мировых состязаниях.

Алексей Макаркин
вице-президент Центра 

политических технологий

– Путин на мерседесе? Значит, так надо. 
Большая часть россиян не вдаются в такие 
тонкости. На них власть и опирается, а кри-
тиков Кремль переубеждать не собирается. 
Из России никто не собирается делать 
КНДР. Даже в советские времена власть 
отправляла спецслужбистов за границу, 
чтобы те похищали технологии и образцы. 
В ряде отраслей работал серый импорт. Так 
что все новое – это забытое старое. Конеч-
но, придется в чем-то поджаться, тем, кто 
ездит сегодня на БМВ и мерседесах, пора 
приглядеться к китайским авто. Лично мне 
необходимы определенные иностранные 
лекарства, на всякий случай сделал их за-
пас. А дальше, возможно, придется их, как 
говорили в старину, доставать. А вообще-то 
для укрепления технологической безопасно-
сти важно создавать не атмосферу осажден-
ной крепости, а такую среду, чтобы молодые 
специалисты чувствовали себя в безопас-
ности, видели перспективу и могли спокой-
но работать.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

От чего 
иностранного 
вы не в силах 
отказаться?
Многие обратили внимание на то, 

что Владимир Путин проехался по 

отремонтированному Крымскому 

мосту на мерседесе, а экс-президент 

Дмитрий Медведев на встрече 

с партийцами щеголял в «умных» часах 

американской фирмы Garmin Fenix 7S. 

Трудно дается импортозамещение или 

разговоры о патриотизме, в том числе 

потребительском, не стоит доводить до 

абсурда?

ВОПРОС «ТРУДА»

Минфин продолжает собирать с миру по нитке: с нового года в России повышаются на 4% 
цены на железнодорожные билеты «для бедных» – в плацкартных и общих вагонах дальне-
го следования. Для остальных цены на проезд в купе, СВ и в вагонах класса люкс вырастут 
на 8,1%. В Федеральной антимонопольной службе, которая утвердила новые тарифы, сооб-
щили, что индексация проводится в соответствии с прогнозом социально-экономического 
развития России. К слову, по этому прогнозу, мы должны в наступающем году разбогатеть 
как минимум на 4%. Поверим?

А В ЭТО ВРЕМЯ

Вот такая лизипотека...
•ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО•

На российском рынке недви-

жимости может появиться 

альтернатива ипотеке. Мини-

стерство финансов РФ вклю-

чило лизинг жилья отдельным 

пунктом в программу развития 

финансового рынка, рассчи-

танную до 2030 года. По мне-

нию чиновников, это позволит 

миллионам россиян улучшить 

свои жилищные условия. Но 

почему этого не произошло до 

сих пор?

МАКСИМ БАШКЕЕВ

На самом деле механизм приоб-

ретения жилья в лизинг суще-

ствует в России с 2011 года. Он 

подробно описан. Сначала нуж-

но обратиться к лизингодателю, 

оценить объект недвижимости и 

платежеспособность клиента, за-

тем составить график платежей, 

внести первоначальный взнос – 

и все, процесс запущен. Человек 

заселяется в квартиру, выплачи-

вает ее стоимость определенны-

ми долями, через несколько лет 

становится полноправным соб-

ственником. Этакая аренда с по-

степенным выкупом.

По сравнению с ипотекой 

у лизинга есть ряд преимуществ. 

Во-первых, получить на него 

одобрение гораздо проще, чем 

на ипотеку, ведь последнюю вы-

дают банки, вынужденные под-

чиняться строгим правилам со 

стороны ЦБ. А в качестве лизин-

годателя может выступать любая 

коммерческая организация, осо-

бой лицензии тут не требуется. 

Во-вторых, у словия лизинга для 

каждого клиента индивидуальны, 

ежемесячные взносы могут быть 

рассчитаны с учетом цикличности 

доходов клиента. Например, если 

человек владеет бизнесом, где ос-

новная доходность приходится на 

теплое время года, лизингодатель 

может сместить тяжесть основных 

платежей на весну и лето, а зим-

ние взносы сделать минималь-

ными. В-третьих, до окончания 

лизинга недвижимость остается 

в собственности лизингодателя, а 

значит, клиенту не придется пла-

тить за нее налоги...

Казалось бы, условия при-

влекательные. Но пока это толь-

ко в теории. На практике же 

о течественный лизинг выглядит 

совсем иначе. По словам экспер-

тов, большинство работающих на 

этом рынке компаний предлага-

ют клиентам жесткие условия 

с первоначальным взносом в 30–

40%. Сопоставимая с ипотечной 

процентная ставка и срок, редко 

превышающий пятилетний. Кро-

ме того, многие лизингодатели 

включают в соглашения пункт 

о ежегодном пересмотре финан-

совых параметров сделки в случае 

серьезного изменения рыночной 

стоимости приобретаемого жи-

лья. Согласиться на такой «уль-

тиматум» могут только пофиги-

сты или очень обеспеченные 

люди, непоколебимо уверенные 

в з автрашнем дне.

По словам сотрудницы агент-

ства «Эксперт РА» Зои Советки-

ной, говорить о популярности 

лизинга на рынке недвижимости 

сейчас не приходится. «Лизинго-

вые сделки сегодня составляют не 

более 4% всего рынка недвижи-

мости, в финансовом выражении 

это около 250 млрд рублей, – рас-

сказывает специалист. – При этом 

в подавляющем большинстве слу-

чаев предметом сделки является 

коммерческая недвижимость. 

Для приобретения жилья лизинг 

в нашей стране практически не 

используется».

Причин для этого много, и, увы, 

весомых. Так, пока не выплачен 

лизинг, квартира остается в соб-

ственности лизингодателя. Соот-

ветственно, покупатель не может 

в ней даже прописаться. В то же 

время в рамках ипотечной сделки 

право собственности регистриру-

ется сразу, пусть и с обременени-

ями со стороны банка.

Во-вторых, покупатель может 

лишиться жилья не только по 

своей вине, но и из-за финансо-

вых проблем лизингодателя. На-

пример, в случае банкротства ли-

зингодателя такая недвижимость 

гарантированно попадет в кон-

курсную массу и будет продана 

в счет погашения долгов.

Ну и вишенка на торте: дого-

вор лизинга не предусматривает 

автоматического перехода права 

собственности на жилье в пользу 

клиента после окончания всех вы-

плат. Для этого между продавцом 

и покупателем нужно составлять 

дополнительное соглашение.

На таких условиях лизинг 

действительно никому не инте-

ресен. Хотя окончательно списы-

вать его со счетов все же не сто-

ит. Во-первых, правительство 

еще не определилось с планами 

по продлению льготной ипотеки 

(без этого сильного конкурен-

та популярность лизинга имеет 

шансы расти). Во-вторых, условия 

лизинга могут быть улучшены – 

с учетом исправления нынешних 

его недочетов. Требуется «работа 

над ошибками». Т

с. 1

водопроводных сетях. В Саратове 

произошла авария на 800-мил-

лиметровой водопроводной 

трубе, по которой снабжались 

холодной водой жильцы 220 до-

мов. А 27 тысяч жителей города 

Фокино в Приморском крае оста-

лись без горячей и холодной воды 

из-за поломки задвижки на маги-

стральном водоводе.

Общую картину дает статисти-

ка Фонда развития трубной про-

мышленности: с 2013 по 2020 год 

в России произошли 4452 круп-

ные (!) аварии в системах тепло- и 

водоснабжения. Только от раз-

ливов кипятка пострадали 230 

и погибли 79 человек. Причину 

объясняет профессор Высшей 

школы урбанистики НИУ ВШЭ 

Сергей Сиваев: скорость износа 

коммунальных сетей в среднем 

по стране превышает темпы их 

замены. Чуть ниже вероятность 

таких ЧП, по его словам, в более 

богатых и крупных городах,  осо-

бенно в Москве и нефтеносных 

регионах Западной Сибири. Но 

в целом ситуация близка к крити-

ческой. Госстатистика оценивает 

износ водопроводных, канали-

зационных и тепловых сетей на 

уровне от 38 до 45%. При этом 

в год удается заменить лишь 

1–2% труб.

В общем, если вы живете в сво-

ем Нижнепупинске без аварий 

уже два-три года или больше, 

то это простое везение. Потому 

что массовая прокладка комму-

никаций в российских городах 

происходила в 1960–1980-е во 

время активной урбанизации, 

а средний нормативный срок 

службы тех, еще стальных, труб – 

25 лет: они повреждаются из-за 

химической коррозии в почвах, 

блуждающих токов от трамваев, 

метро, высоковольтных кабелей. 

Тогда же был определен норма-

тив замены инженерных комму-

никаций в целом по стране – не 

меньше 4% ежегодно. Но он с тех 

пор не выполнялся ни разу. А по-

тому «грохнуть» может в любой 

момент где угодно.

И это не фейк, не профессор-

ская страшилка, а реальная беда, 

которая всегда рядом. Летом на 

заседании Госсовета Владимир 

Путин прямо говорил про не-

удовлетворительное состояние 

инфраструктуры ЖКХ, 40-про-

центном общем износе сетей, что 

делает его близким к аварийно-

му. Что ежегодно приходят в не-

годность 3% сетей, а заменяют 

на новые только около 2%. «Мы 

не добьемся реальных изменений 

в повышении качества услуг ЖКХ 

до тех пор, пока все это хозяйство 

висит на старой, обветшавшей 

инфраструктуре», – заявил пре-

зидент и назвал цифру: «Отрасль 

хронически недоинвестирована 

на 4,5 трлн рублей и нуждается 

в комплексной модернизации».

Вместо этого, как видим, с рос-

сиян решено дополнительно 

снять по 362 рубля в месяц. Хотя 

уже действующие летом тарифы 

президент справедливо назвал 

«неоправданно высокими». На-

конец, главное: полученные по-

средством повышения тарифов 

деньги поступят на счета управ-

ляющих компаний и других ком-

мунальных служб, которые не 

станут от этого трудиться лучше. 

Между прочим, с кадрами у них 

и сейчас все в порядке – попро-

буй без протекции устроиться 

сантехником в ЖЭК...

Минувшей осенью попытались 

повлиять на ситуацию в отрасли 

депутаты Госдумы. Как рассказы-

вает зампред комитета по ЖКХ 

Светлана Разворотнева, была 

принята стратегия до 2030 года, 

предполагающая финансирова-

ние обновления инфраструкту-

ры из трех источников: 280 млрд 

рублей – в виде межбюджетных 

кредитов на очень привлекатель-

ных условиях, 150 млрд рублей– 

из ФНБ, а третьим источником 

должны стать инфраструктур-

ные облигации ВЭБ.РФ. «Запла-

нирована замена 10% сетей до 

2030 года», – с удовлетворением 

заявила депутат. Хотя в год полу-

чается, как и вчера, всего лишь 

2% – при необходимом миниму-

ме в 4%. Стоило ли «стратегию» 

городить? Т

В Польше правительство разрабо-
тало демографическую стратегию 
до 2040 года, которая должна по-

мочь стране выбраться из ловушки низкой 
рождаемости – пока коэффициент 1,41 вме-
сто требуемого 2,1. Проект документа вклю-
чает предложения по решению жилищной 
проблемы, а именно – возможность получе-
ния кредита без собственного вклада, пога-
шение кредита в зависимости от количества 
детей и возможность строительства домов 
до 70 кв. метров без бюрократии – только на 
основании уведомления. А также гарантии 
гибкой работы беременным женщинам и 
родителям детей до четырех лет (удаленная 
работа, гибридная или гибкий график). Но 
«волшебной палочки» здесь пока тоже не 
отыскали.

Самый неожиданный способ борьбы 
с «малодетностью» выявился в Швеции, ко-
торая в последние годы по коэффициенту 
рождаемости 1,88 поднялась на первое место 
в Европе, обойдя Францию. Шведы фактиче-
ски отдали решение проблемы рождаемости 
«на аутсорсинг». В этой богатой и благопо-
лучной стране, где еще в 2010 году всерьез 
обсуждались предложения на 90% сократить 
иммиграцию из неевропейских стран и за-
претить воссоединение семей иммигрантов, 
нынче доля новорожденных детей афроараб-
ских иммигрантов достигла 22%. Европей-
ское аналитическое агентство Gefira Team 
приходит к выводу, что через полвека такими 
темпами коренные шведы станут этническим 
меньшинством в своей стране. К 2060 году 
население Швеции, по прогнозу Gefira, до-
стигнет 12,4 млн человек. Из них коренное 
население будет составлять 52,08%, а имми-
гранты – 47,92%.

Едва ли «шведское» решение проблемы 
устроит россиян. Но при нынешнем развитии 
событий, когда правительство все больше 
рассчитывает на приезжую рабочую силу, 
через десяток-другой лет никто нас уже и не 
спросит.… Т

Беби нынче 
не бум-бум

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

с. 1
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Российские ретейлеры начали наносить
гравировку и наклейки с русскими буквами для ноутбуков, ввезенных 

в рамках параллельного импорта

Глава Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен побывала 
на премьере «Бориса Годунова» в миланской «Ла Скала» и призналась в любви к русской 

опере

Массовая экспроприация собственности в Кавминводах и на Кубани требует принципиальной позиции Фемиды 

Здравница под судейским вопросом
•СУД ДА ДЕЛО •

В недавнем выступлении на X 

Всероссийском съезде судей 

президент России предо-

стерег судебную систему от 

поверхностного и обвинитель-

ного подхода, указав, что «ма-

гистральным направлением 

должно стать дальнейшее 

повышение эффективности, 

качества, справедливости и 

доступности правосудия». Ко-

нечно, выносимые Фемидой 

решения не могут всеми вос-

приниматься с одинаковым 

позитивом и благодарностью, 

но обязаны носить объектив-

ный и непредвзятый харак-

тер. Однако в реальности так 

происходит не всегда, о чем 

свидетельствует, например, 

свежая законодательная 

инициатива Госдумы о запре-

те изъятия собственности 

у предпринимателей без 

обвинительного судебного 

заключения о ее незаконном 

приобретении. Законопроект 

направлен на то, чтобы сни-

зить социальное напряжение, 

возникающее в ответ на иные 

вердикты российских судов об 

изъятии активов у вполне до-

бросовестных собственников, 

к которым не имеется претен-

зий ни по уголовному, ни по ад-

министративному кодексам.

ДМИТРИЙ СЕВРЮКОВ 

С
игнал, который на фоне пре-

зидентского обращения к 

судьям посылается всей 

правовой системе страны, 

исходит из масштаба про-

блемы и тех рисков, которая она 

несет не только для бизнеса, но и 

для интересов государства. Непо-

средственным поводом к появле-

нию такого документа, поддер-

жанного всеми парламентскими 

фракциями, стали события во-

круг недавних судебных решений 

Пора открыть воздушные ворота

•РАЗБОР ПОЛЕТОВ•

Западные авиакомпании не имеют альтерна-

тивы Трансазиатскому воздушному коридору 

и должны добиваться возобновления рейсов 

через Россию. Это заявление гендиректора 

Международной ассоциации воздушного 

транспорта (IATA) Уильяма Уолша точно не по-

нравилось политикам, всеми силами стремя-

щимся к изоляции России. Но другого выхода 

нет у западных авиакомпаний, балансирую-

щих на грани банкротства. 

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Мировая гражданская авиация в глубоком 

кризисе. В IATA подсчитали, что из-за панде-

мии с 2019 по 2021 год перевозчики потеряли 

десятки миллиардов долларов. Как прогнозирует 

Уильям Уолш, ближайшее время может стать 

еще более сложным испытанием для западных 

авиакомпаний. Ведь Пекин, резко сокративший 

количество рейсов из-за пандемии, в 2023 году 

планирует ослабить ограничения. В этом случае 

у китайских перевозчиков появится преимуще-

ство перед той же British Airways, чьи воздуш-

ные суда вынуждены по большой дуге облетать 

нашу территорию, занимающую восьмую часть 

планеты. А ведь и так из-за запрета полетов над 

Россией и Украиной в небе Европы воздушные 

пробки стали обычным делом.

Транссибирский маршрут стал кратчайшим 

воздушным путем из Западной Европы в Японию 

и Юго-Восточную Азию еще в 1970-е годы. Но 

с марта этот воздушный коридор закрыт Россией 

в качестве ответной меры на запрет полетов на-

ших гражданских лайнеров на Запад. Росавиация, 

в свою очередь, ввела ограничение на выполнение 

полетов авиаперевозчиков 36 так называемых не-

дружественных государств. К которым не относят-

ся, например, Турция и тот же Китай, получившие 

огромные конкурентные преимущества.

По данным российского Министерства транс-

порта, за первые месяцы текущего года транзитных 

рейсов с использованием воздушного пространства 

РФ стало на 21% больше, чем годом ранее. А санк-

ции привели к тому, что время перелетов из одной 

страны в другую значительно удлинялось. Ска-

жем, если до этого воздушный путь из Лондона 

в Токио составлял 9,5 тысячи километров, то нын-

че – 11,2 тысячи. На шесть часов удлиняется полет 

из Парижа в Пекин, на три с лишним – из Сиднея 

в Лондон. Большинство рейсов из Европы в Азию 

выполняются к югу от российской территории, а 

то и через мучительно длинный и небезопасный 

маршрут над Арктикой.

Больше других пострадала Finnair (на фото), 

которая едва не обанкротилась и временно от-

казалась от рейсов в Азию. Из-за этого компании 

пришлось уволить несколько сотен пилотов и 

бортпроводников. Налицо и рост расхода топлива. 

Так, дополнительные расходы перевозчиков 19 

стран (США, Канада ряд европейских государств) 

в нынешних условиях составляют более 37,5 млн 

долларов еженедельно. А значит, возрастают цены 

на билеты и перевозку грузов.

Резко сократился и поток российских туристов 

в Европу. Наибольшие финансовые потери в ре-

зультате понес туристический бизнес в странах 

Средиземноморья: Италии, Испании, Черного-

рии, Греции и на Кипре. По данным Ассоциации 

туроператоров России, в Италии в нынешнем году 

недосчитаются 150 млн евро, в Испании – 1,4 млрд, 

на Кипре – до 2,5% ВВП, около 500 млн евро.

Конечно, Россия тоже теряет. Больше всех страда-

ет провайдер услуг по аэронавигационному обслу-

живанию, то есть Госкорпорация по организации 

воздушного движения. Потери несут и российские 

аэропорты, обслуживающие транзитные рейсы 

зарубежных авиаперевозчиков. Ну и, конечно, ска-

зывается на отрасли и отсутствие рейсов на Запад.

Каковы перспективы возобновления авиарей-

сов через Россию? Пока весьма неопределенные, 

считают наши эксперты. Можно сказать одно: 

нормализация авиатрафика, включение в него 

российского неба необходимо и нашей стране, 

и мировой авиации. Осталось в этом убедить по-

литиков.  Т
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34
санаторно-курортных 
учреждения, в том 
числе 1763 объектов 
недвижимости 
Кавказских Минеральных 
Вод решением 
Гагаринского суда 
Москвы переданы 
в государственную 
собственность. Что это, 
начало новой волны 
национализации?

по фактической экспроприации 

объектов санаторно-курортной 

инфраструктуры у десятков соб-

ственников на Ставрополье и зе-

мельных участков с постройками 

у фермеров и предпринимателей 

на Кубани. 

В минувшем августе Гагарин-

ский суд Москвы принял решение 

о передаче в государственную 

собственность 34 санаторно-ку-

рортных учреждений, в том чис-

ле 1763 объектов недвижимости 

Кавказских Минеральных Вод. 

В Краснодарском крае Хостин-

ский суд признал недействитель-

ными десятки договоров аренды 

земли сельхозпредприятий, от-

пустив месяц на снос построек 

и передачу участков Росимуще-

ству. В обоих случаях речь идет 

о масштабной экспроприации 

собственности с аннулировани-

ем сделок, заключенных десяти-

летия назад и никем нигде до сих 

пор не оспоренных. 

И в ставропольской, и в крас-

нодарской историях истцом вы-

ступила Генеральная прокура-

тура РФ, что с учетом масштабов 

происходящего изъятия вызвало 

широкий общественный резо-

нанс и внесло в политическую 

повестку вопрос о пересмотре 

приватизации с курсом на на-

ционализацию. И это при том, 

что сегодня страна переживает 

непростые времена, требующие 

сплочения граждан, повышен-

ной социальной ответственно-

сти бизнеса и безукоризненных 

решений власти, строго соответ-

ствующих закону и интересам 

России. В недавнем выступлении 

в рамках дискуссионного клуба 

«Валдай» президент РФ особо 

подчеркнул отсутствие необходи-

мости в проведении национали-

зации и поставил задачи по даль-

нейшему развитию рыночной 

экономики, что является важной 

основой конкурентоспособности 

страны перед лицом многочис-

ленных геополитических вызо-

вов и санкционного давления. 

Такую же позицию заявляет и 

Генеральная прокуратура РФ, руко-

водитель которой на сентябрьском 

Восточном экономическом форуме 

твердо обещал защищать интересы 

добросовестного бизнеса. 

Между тем в реальности события 

разворачиваются иначе. Та собствен-

ность, которой сейчас массово лиша-

ются предприниматели Кавминвод 

и Кубани, была приобретена на ры-

ночных условиях и в соответствии 

с действовавшими на момент совер-

шения сделок законами и правила-

ми. Предприниматели, которые еще 

в начале века приняли на свои ба-

лансы полуразрушенные советские 

санатории Пятигорска, Ессентуков 

и Кисловодска, инвестировали в при-

обретенные объекты миллиарды руб-

лей, превратив ветхие здания в со-

временные спа-отели европейского 

уровня. Одновременно с тех пор ма-

лым и средним бизнесом Кавминвод 

было заново построено множество 

новых объектов санаторно-курортной 

инфраструктуры, которые в рамках 

состоявшегося судебного решения 

тоже подпадают под экспроприацию, 

что тем более является юридическим 

прецедентом. Мало того, что такой 

подход наотмашь бьет по инвести-

ционному климату, так еще и ведет 

к многочисленным банкротствам 

предпринимателей, потере тысяч 

рабочих мест многочисленными со-

трудниками персоналов здравниц и 

сопутствующего бизнеса, а в конеч-

ном счете подрывает не только эконо-

мическую, но и внутриполитическую 

устойчивость системы. 

Десятки предпринимателей Кав-

минвод подписались под открытым 

письмом в адрес руководства стра-

ны с объяснением своей позиции и 

просьбой объективно разобраться 

в ситуации. «На создание трудовых 

коллективов кавминводских здрав-

ниц были потрачены годы работы, 

огромные средства и компетенции. 

Все это может быть перечеркнуто», – 

говорилось в обращении. Позицию 

предпринимателей-ответчиков в 

канун рассмотрения дела в апелля-

ционной инстанции выразил депутат 

Госдумы Антон Ткачев, который об-

ратился с запросом к генеральному 

прокурору РФ Игорю Краснову. Парла-

ментарий допускает, что прокуратура 

в качестве истца руководствовалась 

определенной, хотя и небесспорной, 

с его точки зрения, буквой закона, 

однако призывает изменить государ-

ственный подход, чтобы он соответ-

ствовал и духу закона. Как поясняет 

депутат Ткачев, «санаторное дело» 

в Кавминводах явно выходит за рам-

ки обычного хозяйственного спора и 

приобретает политическую окраску, 

а потому его просьба к генпрокурору 

РФ о проверке всех фактов и нюансов 

этой истории и ее побочных результа-

тов направлена на укрепление закон-

ности и такой сценарий урегулирова-

ния конфликта, который отвечал бы 

интересам государства и экономики.

Между тем атаман межрегиональ-

ной социально ориентированной об-

щественной организации содействия 

сохранению истории и культуры ка-

заков Южного и Северо-Кавказского 

федеральных округов «Кавказская 

казачья линия» Сергей Попов в своем 

обращении к генеральному проку-

рору Игорю Краснову и вовсе назвал 

происходящее в Кавминводах рей-

дерством, попросив главу надзорного 

органа незамедлительно обеспечить 

законность и справедливость. 

Участие российского президента 

в состоявшемся на прошлой неделе 

юбилейном съезде судей – показа-

тель неизменности приоритетов го-

сударства в сфере верховенства права. 

Когда-то на заре своего президентства 

российский лидер указал на недостат-

ки судебной системы, произнеся свои 

памятные слова о том, что суд еще не 

стал ни скорым, ни правым, ни спра-

ведливым. С тех пор отечественная 

Фемида значительно преобразилась 

благодаря в том числе и отлаженной 

работе законодательного механизма. 

Сегодня в непростое для державы вре-

мя правовая система сдает очередной 

экзамен на зрелость, оценивать ко-

торый предстоит всей стране, остро 

обозначившей запрос на справедли-

вость. . Т



ТРУДРЕПОРТЕР | 5www.trud.ru | 9 декабря | 2022 | ТРУД

В России за неделю на 23,3% выросла 
заболеваемость гриппом и ОРВИ, сообщил Роспотребнадзор. Впервые 

с конца октября за сутки выявлено свыше 7 тысяч случаев COVID-19

На фоне Пушкина творится 
негодяйство
Бывший Днепропетровск сделал своей великой истории обрезание

Сорок лет назад после почти 40-летнего перерыва 

в Калининграде вновь зазвучала органная музыка. 

Не та, какой нынче радуют ее поклонников в Ка-

федральном соборе на острове Канта (Большому и 

Малому соборным инструментам всего полтора де-

сятка лет), а тому, что заиграл еще при Брежневе.

Пережившая войну и хрущевские антирелигиозные кам-
пании, кирха Святого Семейства в августе 1980-го торже-
ственно открылась как концертный зал камерной музыки. 
В первом концерте приняли участие солисты Большого 
театра. Но какая кирха без органа? В СССР эти величе-
ственные инструменты не строили, а ждать покупки им-
портного требовалось лет двадцать. И тут в расположенный 
неподалеку литовский Друскининкай приехал на отдых 
замминистра культуры Василий Кухарский. Уже под занавес 
отпуска они с супругой заглянули в Калининград оценить 
новый концертный зал. Бывший фронтовик Кухарский (на 
войне он потерял ногу) оказался на удивление энергичным 
человеком. 

Вскоре из Чехословакии прибыли представители фирмы 
«Ригер-Клосс» для знакомства с залом. А через три месяца 
построенный в чешском Крнове инструмент привезли в 
Калининград, и специалисты приступили к его сборке-на-
стройке. Под орган пришлось и зал реконструировать, но 
оно того стоило! 

Слушатели в этом убедились, когда 19 ноября 1982 года 
под старинными сводами вновь зазвучали произведения 
для органа великого Баха. Исполнил их солист Московской 
государственной филармонии Гарри Гродберг. Он тоже уча-

ствовал в том, чтобы в Калининграде появился орган, при-
нимал его. Дав ему путевку в жизнь, на протяжении многих 
лет народный артист РФ приезжал, чтобы поиграть на кали-
нинградском органе. «Мой любимый инструмент», – говорил 
Гродберг.

По инициативе этого большого музыканта с 2000 года 
здесь проходит международный музыкальный фестиваль 
«Бахослужение», где орган, разумеется, занимает централь-
ное место. В июле этого года прошло уже 22-е «Бахослуже-
ние». А если учесть, какие прекрасные инструменты украша-
ют Кафедральный собор на острове Канта, станет понятно, 
почему Калининград все чаще называют органной столицей 
России. Т

ВЛАДИСЛАВ РЖЕВСКИЙ

КАЛИНИНГРАД 

Власти чешского курорта Карловы Вары после 
критики отказались от рекламного слогана «Мы вас понимаем», который 

использовали для привлечения российских туристов

•ИЗ ЖИЗНИ ПАМЯТНИКОВ•

«Исполком горсовета Днепра са-

мостоятельно принял решение 

перенести памятники Пушкину, 

Ломоносову, Горькому и другим 

на территорию коммунального 

предприятия «Зооконтроль» – 

такое сообщение разместил в 

соцсети мэр Борис Филатов. Тот 

самый, известный призывом 

давать сторонникам Русского 

мира любые обещания, «а ве-

шать – потом».

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО

П
олучается, памятники не 

просто снесут. Их свалят на 

территории «Зооконтроля», 

на дальней левобережной 

окраине, где содержат и ка-

стрируют бродячих псов. То есть 

историю крупнейшего мегаполиса 

украинского юго-востока не просто 

сводят под ноль – ее стремятся до 

предела унизить, втоптать в соба-

чье дерьмо.

Даже далекое от сантиментов 

Министерство культуры Украи-

ны не решалось на подобный шаг. 

«Наше обращение исключить дан-

ные памятники из национально-

го перечня объектов культурного 

наследия осталось без ответа из 

Киева», – сетовал мэр Филатов. Не 

страшно, управятся местными си-

лами.

Тотальный «пушкинопад» раз-

вернулся по всей Украине. Мону-

менты Александру Сергеевичу 

уничтожены в Киеве и закарпат-

ском Мукачево, на Львовщине, 

в Житомире и Тернополе, Чернов-

цах и Жмеринке. Впрочем, там поэт 

никогда не бывал. Совсем по-иному 

относились к Пушкину днепропе-

тровцы. В Екатерино славе (так на-

зывался этот город до 1930-х) поэт 

прожил без малого месяц по пути на 

юг. Вдохновился побегом двух бра-

тьев-заключенных из губернской 

тюрьмы, создал поэму «Разбойни-

ки» и отправился в Крым.

Через 80 лет благодарные горо-

жане возвели монумент «солнцу 

русской поэзии». Состоятельное 

купечество и интеллигенция, ин-

женеры, рабочие-металлурги и мел-

кие служащие жертвовали деньги. 

Шла настоящая народная стройка. 

Многотысячные толпы собрались 

на торжественное открытие. Тогда 

именем поэта назвали проспект.

В годы Великой Отечествен-

ной гитлеровцы тренировались в 

стрельбе по Александру Сергееви-

чу. На бронзовой груди остались 

следы от пуль. Незадолго до бег-

ства фашисты бронетранспорте-

ром своротили бюст с постамента 

и оттащили в металлолом. Рискуя 

жизнями, спасла памятник бри-

гада рабочих Днепропетровского 

трамвайного депо. На сегодняшний 

день бронзовый Пушкин считается 

старейшим персональным мону-

ментом города. Он стоит 120 лет.

Вернее сказать, стоял. Восемь 

месяцев назад ночью постамент 

был обрисован свастиками. Ком-

мунальщики не решились затирать 

нацистскую символику –  лишь 

обложили исторический объект 

мешками с песком в надежде, что 

мешки помешают вандалам. Одна-

ко не помешали. Вскоре подняли 

хай майданные активисты, требуя 

переименовать проспект Пушкина: 

«Мы свободная страна, их Пушкин, 

как символ, со многими другими 

русскими должен исчезнуть». 

Власть поддержала идею. Теперь 

это проспект Леси Украинки. Всего 

в рамках масштабной дерусифика-

ции новые патриотические имена 

получили полторы сотни улиц быв-

шего Днепропетровска. И вот уни-

зительная расправа с памятником 

поэту. Кстати, судя по последним 

опросам, школьники Днепра во-

обще не знают, кто такой Пушкин.

Монументы Горькому и Ломоно-

сову появились в советские време-

на. Чугунный «буревестник рево-

люции» сидит на бревне неподалеку 

от речного порта. Под занавес ХIХ 

века Алексей Пешков решил обой-

ти родную землю: «Хождение мое 

по Руси вызвано не стремлением 

ко бродяжничеству, а желанием 

видеть – где я живу, что за народ 

вокруг меня?» Начав с Поволжья, 

через Дон и Кубань добрался до 

Малороссии. Средства на пропи-

тание добывал тяжелым трудом. 

В Екатерино слав попал без гроша. 

С портовыми босяками таскал из 

воды бревна. Заработал 40 копеек, 

купил на базаре харч и двинулся 

дальше, к Черному морю, по пути 

нанимаясь на поденщину к немец-

ким колонистам.

Вот и вся романтика. Но в 1970-е 

Днепропетровский обком партии 

санкционировал установку тяже-

ловесной горьковской фигуры. По 

той же логике (нехай стоит!) тут по-

явился Ломоносов. Типа не хуже, 

чем в Москве у МГУ. Вообще-то чу-

десный постамент из розового фин-

ляндского гранита изначально по-

ставлен в 1914 году для памятника 

Екатерине ІІ. В Гражданскую войну 

императрицу успели расколотить, 

причем неизвестно кто – ревком, 

петлюровцы или батька Махно. 

Много их гуляло по этим степям...

Розовый пьедестал простоял 

голым вплоть до 1971-го. А место 

замечательное – старый центр, ря-

дом музеи и великолепный Свято-

Преображенский собор, который 

лично заложила основательница 

города Екатерина Великая. За 

квартал отсюда – зона отдыха, зна-

менитый парк Шевченко с дворцом 

светлейшего князя Потемкина, 

ныне Домом студентов. А напротив 

памятника располагались горный 

и металлургический институты – 

могучая кузница инженерных ка-

дров для Украины и всего Союза.

Днепропетровский горный берет 

начало от Императорского высшего 

горного училища, основанного в 

1899 году по указу Николая ІІ. Бурно 

развивающейся индустрии Екате-

ринославской губернии требова-

лись кадры. Сегодняшнее название 

вуза – Днепровская политехника. И 

до сих пор фотографии его парадно-

го входа изображают гордую фигу-

ру Михайло Васильевича.

Уютный бульвар, студенческие 

гулянья. У памятника назначалось 

невероятное количество свида-

ний. Тепло тех ночей навсегда 

останется в сердце. По традиции 

после каждой защиты выпускни-

ки горного и металлургического 

вкладывали в руку Ломоносову 

бутылку шампанского. Сейчас сре-

ди них – богатейшие украинские 

олигархи, банкиры, политики. И 

вот легендарный монумент тащат 

в собачий приют...

Накануне в Днепре лишились 

двухметровых звезд сталинские 

дома-башни по улице Рабочей, ря-

дом с главной проходной Южного 

машиностроительного завода. Ве-

тераны вспоминают: титановые 

звезды появились практически 

одновременно с началом выпуска 

стратегических ракет. Днепропе-

тровск доблестно ковал ракетно-

ядерный шит советской родины.

Сегодня на башнях у Южмаша 

установлены бандеровские трезуб-

цы. Чиновники мэрии у тверждают, 

мол, «никто из жителей этих домов 

не возражал». Т

Какая кирха 
без органа?

Чрево под грифом «секретно»
•ПОЧЕМУ?•

В Петербурге с Сенного рынка выгна-

ли шеф-повара Василия Емельянен-

ко. Участник многих телевизионных 

кулинарных шоу, он в своих блогах 

учит готовить вкусные и полезные 

блюда из недорогих продуктов. Толь-

ко на одном ресурсе в соцсетях у него 

3,18 млн подписчиков, а просмотры 

зашкаливают за сотни миллионов. 

Василия с радостью встречают на 

рынках Москвы, Сочи, Ростова, Крас-

ноярска, Воронежа и других городов 

России. Продавцы понимают, какую 

замечательную рекламу делает им 

этот талантливый доброжелательный 

парень. Тем более что он еще и мастер 

общения – любого собеседника умеет 

расположить к себе. Но не в Петер-

бурге.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

– Сенной рынок – один из самых богатых 

по выбору продуктов в городе, – начал 

Емельяненко свой репортаж, как тут же 

был остановлен хмурым охранником: 

«Все, хватит, уходите, снимать нельзя!» 

Охранник, конечно, преувеличивал, 

в чем легко убедиться: в Сети полно са-

модеятельных роликов о Сенном рынке. 

Но Василий спорить не стал, а отпра-

вился в подсобку, чтобы договориться 

с администрацией рынка. Но тщетно.

– Я повар Василий, у меня 3 млн под-

писчиков, мы хотим показать людям, как 

выглядит Сенной рынок в Петербурге, – 

объяснял Емельяненко сумрачному чело-

веку, не пожелавшему представиться. Тот 

дал номер телефона еще более важного ад-

министратора, который якобы согласует 

съемку и который, конечно же, не отвечал. 

И ушел Василий с рынка – общественного 

городского пространства – несолоно хле-

бавши, под окрики охраны. Такого приема 

ему еще нигде не оказывали. Откуда же 

такая мания секретности?

– Здесь, на Сенном, еще можно най-

ти какую-то еду. На других петербург-

ских рынках совсем мало торговцев, 

совсем скудный ассортимент. В Москве, 

конечно, таких проблем нет, там этот 

сервис развит, а в Петербурге рынки в 

упадке, – вынужден был констатировать 

шеф-повар. – Почему нельзя снимать-

то? Чего боятся? Что тут у вас такое 

секретное?

– Просрочка и некондиционный то-

вар, нарушение норм и правил хранения 

продуктов, наличие нелегально рабо-

тающих граждан, – ответили Василию 

петербуржцы, посмотревшие самый ко-

роткий из его роликов о рынках. – Хоте-

лось бы, чтобы контролирующие органы 

обратили на это внимание!

– Посмотрев это видео, мы решили 

здесь ничего не покупать и больше сюда 

не приходить. Сенной рынок и Апраксин 

двор – это клоака, где подсовывают лежа-

лый товар, обвешивают, и возмущаться 

бесполезно. Странно, что на это сквозь 

пальцы смотрят городские власти. Не-

ужто им это выгодно?

– Это Питер, детка. Не люблю рынки 

за такое отношение, обхожу их стороной!

– Подписываюсь под каждым словом 

Василия. От себя добавлю про хамство 

продавцов.

– Была такая поговорка еще в дорево-

люционной России: «Не ходи в Апраксин 

двор, там сидит на воре вор. Иди лучше 

на Сенную, там обвесят, обворуют!» 

До сих пор актуально...

Похоже, шеф-повар Емельяненко 

одним своим появлением на Сенном 

обнажил старую проблему. Рынки в 

Петербурге – не те места, которые мож-

но порекомендовать своим знакомым. 

Москвичи, воронежцы или ростовчане 

могут смело утверждать, что их рынки 

несравнимо лучше петербургских, где 

царит хорошо организованный хаос.

Но Апраксин двор – это еще и памят-

ник архитектуры, в котором без долж-

ного присмотра стремительно ветшают 

исторические здания. Там может сва-

литься на голову осыпавшаяся штука-

турка. Строительство торговых лавок в 

этом месте началось в 1754 году. Вопрос 

реконструкции и развития на террито-

рии 14 гектаров в самом центре города 

между улицами Садовой и Ломоносова, 

набережной реки Фонтанки и Апрак-

синым переулком решается с начала 

1990-х, а результатов нет.

На ПМЭФ-2022 было подписано оче-

редное соглашение на 50 млрд рублей 

с инвестором, который вроде бы сулил 

начать реконструкцию Апраксина двора 

в следующем году, для чего городские 

власти стали срочно освобождать рынок 

от арендаторов. И вдруг Смольный снова 

объявил о сдаче в аренду помещений 

в историческом объекте. И тогда глава 

Следственного комитета РФ Александр 

Бастрыкин взял под личный контроль 

судьбу Апраксина двора, который раз-

рушается из-за бездействия властей.

Правильное решение. Хорошо бы еще 

другие правоохранительные органы 

подтянулись, поглядели бы внимательно 

на рынки, на эти живые иллюстрации 

«Бандитского Петербурга». Т

НЕГРОМКАЯ ДАТА 

Бдительный страж просит выйти вон шеф-повара Василия Емельяненко.

40 лет 
назад
по случаю 
премьеры на 
новом органе три 
дня играл маэстро 
Гарри Гродберг

120 лет
стоял в городе бронзовый Пушкин, 
возведенный на деньги горожан. По 
нему стреляли гитлеровцы, на нем 
рисовали свастику националисты. 
А теперь поэта свезли в собачий 
питомник
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»  

объявляет о проведении открытого двухэтапного тендера № 5420-OD на право заключения 
договора поставки железобетонных плит.  

В случае заинтересованности с подробной информацией можно ознакомиться 
на сайте: http://www.cpc.ru (раздел тендеры).

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум»  

извещает о проведении открытого двухэтапного тендера №5400-OD на право 
заключения договора на поставку оборудования ЛРН. 

Подробная информация о порядке и сроках проведения тендера размещена 
на сайте КТК: http://www.cpc.ru (раздел тендеры – Тендер №5400-OD).

С этого инструмента началась органная история по-

калининградски. Заместитель министра культуры СССР 

Василий Кухарский и председатель горисполкома Виктор 

Денисов немало сделали для того, чтобы в Калининграде 

появился первый орган.
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Щусев: зодчий всея Руси

ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНЫ ТРЕТЬЯКОВСКОЙ ГАЛЕРЕЕЙ

•ВЫСТАВКИ•

Мы говорим «Щусев» – под-

разумеваем «Ленин». Однако 

о самом известном произве-

дении архитектора – о мав-

золее вождя – на выставке, 

открывшейся в историче-

ском здании Третьяковки, не 

сказано ничего. Экспозицию 

«Алексей Щусев. Архитектор, 

художник, директор», подоб-

но трем китам, держат три 

других его проекта: Марфо-

Мариинская обитель, Казан-

ский вокзал и собственно 

Третьяковка (вспомним ее 

северный, «щусевский кор-

пус»). Заметим: это лишь 

первый этап выставочного 

марафона, приуроченного 

к 150-летию Щусева, которое 

будет отмечаться в октябре 

2023-го.

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

Для Третьяковки Щусев – фигу-

ра знаковая: в 1926–1928 годах 

он был директором, а потом 

главным архитектором галереи. 

Экспозиция и открывается за-

лом, где собраны материалы, так 

или иначе связанные с деятель-

ностью Щусева на этих постах: 

эскизы проектов расширения 

исторического здания галереи 

и строительства новых корпусов 

на Солянке. Он много сил отда-

вал популяризации музея, при 

нем в Третьяковке стали прово-

дить инвентаризацию фондов 

и составлять каталог собрания.

Но главным в названии экспо-

зиции очевидно является слово 

«художник». Третьяковка пред-

ставила публике все рисунки 

Щусева (а он был уникальным 

рисовальщиком!), приобретен-

ные музеем за последние девять 

лет. На выставке представлено 

более 130 рисунков, эскизов, 

зарисовок и чертежей, выпол-

ненных маэстро в разные годы.

…Тяга к карандашам и кра-

скам проснулась в нем лет в пять. 

Первым наставником мальчика 

стала мама Мария Корнеевна, 

тишайшая супруга скромного 

смотрителя богоугодных заве-

дений захолустного Кишинева. 

Родители умерли, когда Алек-

сею было 15. На его попечении 

остался младший брат Павел. 

Спасибо старшему брату: Петр, 

учившийся в Петербурге, забрал 

младших в столицу.

Алексей был принят в Выс-

шее художественное училище 

при Императорской академии 

художеств, где учился под руко-

водством Леонтия Бенуа и Ильи 

Репина. «Барская усадьба», его 

дипломная работа, получила 

Большую золотую медаль, а он 

сам – право на стажировку за 

границей за счет академии. 

Италия, Франция, Англия, Ав-

стрия – от такого маршрута мо-

жет закружиться юная голова. 

Но самое сильное впечатление 

на выпускника произвело уча-

стие в экспедиции, исследовав-

шей мавзолей Тамерлана Гур-

Эмир в Самарканде. Вот когда он 

понял, что восстановление и ре-

ставрация памятников старины 

требуют максимально точного 

воспроизведения их первона-

чального вида, а не исправления 

«ошибок», якобы допущенных 

древними строителями.

В 1904-м Щусев приступил 

к восстановлению церкви Св. 

Василия, возведенной в XII веке 

в Овруче. Работы велись по точ-

ным обмерам уцелевших фраг-

ментов. За этот проект он был 

удостоен звания академика 

архитектуры. С того времени 

церковных заказов у архитекто-

ра было в избытке. Одному из са-

мых масштабных – Марфо-Ма-

риинской обители – посвящена 

основная часть экспозиции. По 

заказу великой княгини Елиза-

веты Федоровны Щусев создал 

проекты фасадов, интерьеров, 

деталей декоративного убран-

ства и даже утвари и облаче-

ний служителей. В этой части 

экспозиции – эскизы проекта 

Покровского храма, целая кол-

лекция шаблонов растительных 

орнаментов для композиции 

«Райский сад». И «бумажный 

аналог» собора, величествен-

ного и простого.

Завершающая часть выста-

вочного «триптиха» – Казан-

ский вокзал. Памятник двух 

эпох, метафора творческого 

пути Алексея Щусева. Один из 

самых амбициозных архитек-

турных проектов Российской 

империи, он был осуществлен 

уже в другой стране. Щусев, ко-

торому пришлось жить и тво-

рить в две разительно не схожие 

эпохи, обладал талантом чув-

ствовать время. Один из самых 

титулованных советских архи-

текторов (только Сталинских 

премий удостаивался четы-

режды), он служил не власти, 

а Архитектуре. «Как перед боем, 

мы должны подсчитать силы 

и включить в работу и старых 

мастеров, и молодые кадры. Но-

вую архитектуру нельзя создать 

путем декретирования готовых 

рецептов», – писал Щусев.

С 1918-го по 1923-й он руко-

водил разработкой генплана ре-

конструкции Москвы, мечтая, 

чтобы новый город возник во-

круг древнего. Но большевикам 

сохранение старины казалось 

делом ненужным и вредным. 

Архитектора отстранили от ру-

ководства проектом. Перед ним 

замаячила опала. И тут смерть 

Ленина, принесшая тот самый 

легендарный заказ. Глубокой 

ночью 23 января 1924 года за 

Щусевым пришла машина. Его 

просили взять с собой чертеж-

ные принадлежности. Алексея 

Викторовича доставили в Дом 

союзов, сообщили о смерти во-

ждя и поручили за ночь спроек-

тировать временный мавзолей 

для церемонии прощания.

В 4 утра эскиз проекта был го-

тов. На строительство дали три 

дня. На улице минус 30, земля 

промерзла на метр, взрывные 

работы у кремлевских стен 

невозможны. Но мавзолей 

был готов в срок. Он простоял 

пять лет – столько шли работы 

по определению условий для 

вечного хранения тела вождя. 

Затем последовали второй 

и, наконец, третий мавзолей, 

без которого теперь уже облик 

Красной площади и представить 

трудно. Он спас Щусеву жизнь, 

когда в 1937-м у зодчего возник 

конфликт с Молотовым.

Тогда в «Правде» появилась 

статья, оповещавшая совет-

ских граждан о том, что «за 

личиной крупного советского 

деятеля скрывается политиче-

ская нечистоплотность, гнусное 

честолюбие и антиморальное 

поведение». Многие из коллег 

и соратников Щусева и по мень-

шим основаниям отправлялись 

в места не столь отдаленные. 

У него всего лишь отняли ма-

стерскую, перестали давать 

заказы и изгнали из Союза со-

ветских архитекторов…

Впрочем, то – особая исто-

рия, которой, надеемся, Тре-

тьяковка посвятит отдельный 

проект. Как, собственно, она 

нам и обещала. Т

Решено: несмотря ни на что, Но-

вому году – быть! Телевизионные 

«Огоньки» снимаются, артистов, 

которые еще не запрещены, ху-

до-бедно хватает, в регионы спу-

щены рекомендации: веселиться 

можно, но скромнее обычного. 

РБК огласил список музыкантов, 

которых не возбраняется пригла-

сить «под елочку».

Ба, знакомые все лица: «Город 312», По-
лина Гагарина, Олег и Родион Газмано-
вы, Виктория Дайнеко, Лариса Долина, 
Ярослав Дронов (Shaman), Зара, «Зем-
ляне», Григорий Лепс, Денис Майданов, 
Александр Маршал, Стас Пьеха, Николай 
Расторгуев, Александр Ф. Скляр, Гарик 
Сукачев, Вадим Самойлов, Светлана Сур-
ганова, Юлия Чичерина, «УмаТурман»...

Почти одновременно сервис TopHit, 
много лет мониторящий эфиры отече-
ственных музыкальных радиостанций, 
поделился предварительными итогами 
года, подсчитав, какие песни и исполни-
тели чаще всего звучали на радио. Это 
вполне объективный показатель, ибо 
трек закреп ляется в эфире только в том 
случае, если его действительно хочет слу-
шать аудитория. Заодно аналитики пор-
тала вынуждены были привести список 
музыкантов, которых перестали крутить 
российские радиостанции, включив опоз-
наватель «свой – чужой». В «чужие» вошли 
Вера Брежнева, «ВИА Гра», Земфира, 
Валерий Меладзе, Потап и Настя, София 
Ротару, Верка Сердючка, «Машина вре-
мени», «Би-2» и многие другие – почти все 
украинские исполнители, а также россий-
ские музыканты, открыто не поддержав-
шие специальную военную операцию.

В чиновничьих кругах почему-то по-
лагают, что население, избавленное от не-
правильной музыки, тут же начнет слушать 
правильную: Little Big заменит Стас Пьеха, 
а Земфиру – Родион Газманов. Особо ре-
тивые под шумок предлагают отменить и 
всю англоязычную музыку. Например, кур-
ганский губернатор Вадим Шумков связал 
«рост откровенной духовной пустоты, де-
прессий, суицидов» с тем, что «наши дети, 
внуки народа-победителя растут, напевая 
песни, написанные потомками афроаме-
риканских рабов, наполняясь откровенно 
второсортной квазикультурной пошляти-
ной». Сильно сказано, не правда ли?

Похоже, эти властители дум забыли 
не столь далекие советские годы, когда 
в телевизоре присутствовали исключи-
тельно идеологически выдержанные пев-
цы, а молодежь находила способ слушать 
совсем другую музыку на разных языках. 
Судя по спискам TopHit, аудитория по-
прежнему выбирает композиции о веч-
ном и не спешит откликаться на злобу дня. 
Денис Майданов не «импортозаместил» 
в эфире Верку Сердючку. Народ слушает 
аполитичных Леонида Агутина, Дмитрия 
Маликова, Сергея Лазарева, а из моло-
дых – Zivert, Мари Краймбрери, Dabro, 
Jony. Значительную долю «освободив-
шихся» эфирных слотов заняли хиты за-
рубежных звезд – Гарри Стайлса, Imagine 
Dragons, Джейсона Деруло, Years & Years 
и т. д., а из наших пустоту в эфире заполни-
ли Anna Asti, Бьянка, «Моя Мишель» и др.

В общем, люди пытаются слушать 
при вычную музыку вне зависимости от 
гражданства или политической позиции ис-
полнителя. «Наполняясь откровенно второ-
сортной квазикультурной пошлятиной»? Т

P.S. Тем временем пришла новость: Гри-
горий Лепс, который прочно обосновался 
в стане «правильных» артистов (в мае 
в переполненных «Лужниках» ему дове-
рено было исполнить гимн России перед 
финальным матчем на Кубок), подрался 
в петербургском баре и нанес местному 
жителю «легкий вред здоровью». Возбуж-
дено уголовное дело. Любопытно, будет 
ли Лепс наказан за рукоприкладство или 
ему сойдет ЧП с этих самых рук? Инцидент 
произошел после концерта в Ледовом, где 
у артиста, цитирую по его Telegram-каналу, 
«не все прошло по плану, многое не уда-
лось, приболел». Последнюю песню Лепс 
не допел, швырнул микрофон и ушел со 
сцены. Понятно, обидеть художника в та-
кой нервной ситуации может каждый. По-
сле концерта Григорий культурно отдыхал 
в пабе, поспорил там с кем-то о чем-то и 
сломал оппоненту нос. Впрочем, основную 
лепту в избиение внесли охранники звез-
ды, а сам Лепс был на подпевках. В чем 
можете сами убедиться – видео с гастроли, 
переходящей в драку, выложено в Сеть.

В российских кинотеатрах с 8 декабря в прокате 
один из самых сильных документальных фильмов года «Балабанов. Колокольня. 

Реквием» режиссера Любови Аркус

Актеры Юрий Борисов и Дмитрий Дюжев сыграют 
Петуха и Осла в фильме «Бременские музыканты» режиссера Алексея Нужного 

по мотивам одноименного мультфильма

Эх, какую песню испортили…
Что не так с фильмом, посвященным рок-певице Янке Дягилевой

•ПРОКАТ•

При жизни Янка Дягилева не 

выпустила ни одного альбома, 

но ее популярность в среде 

любителей и знатоков русско-

го рока была сумасшедшей. 

Пела она большей частью 

на квартирниках, деньги за 

свои выступления не брала. 

В мае 1991-го погибла при не 

выясненных до конца обсто-

ятельствах. Ушла с дачи под 

Новосибирском в лес – и не 

вернулась. Ее тело спустя не-

делю нашли в реке Иня. Вер-

дикт следствия: несчастный 

случай. Но существуют версии 

и о суициде, и о насильствен-

ной смерти рок-звезды.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

П
еред авторами фильма 

«На тебе сошелся клином 

белый свет», который в 

эти дни выходит в про-

кат, открывалось немало 

возможностей для экранной 

версии жизни и судьбы Янки 

Дягилевой. Сама она оставила 

о себе мало свидетельств, наше 

ТВ ее тоже не снимало. Но есть 

окутывающая имя легенда, есть 

воспоминания отца, друзей, по-

клонников певицы, которую 

специалисты сравнивают с Дже-

нис Джоплин, Патти Смит, Джо-

ан Баэз. Есть, наконец, ее стихи, 

песни, которые до сих пор живы, 

бередят душу пронзительной 

русской лирикой и тоской.

Когда режиссер Игорь Попла-

ухин объявил о начале работы 

над картиной, фанаты Янки и 

киноманы возликовали: еще не 

снятый фильм сразу попал в топ 

самых ожидаемых событий. Рас-

полагала к тому и репутация ре-

жиссера, который получил приз 

в Каннах за короткометражку 

«Календарь» и, что называет-

ся, подавал надежды. Первый 

тревожный звоночек прозвенел 

на фестивале «Окно в Европу», 

где с фильма, по свидетельству 

очевидцев, уходили обычно де-

ликатные выборгские зрители, а 

на пресс-конференции картину 

подвергли обструкции уже ки-

нокритики. Жюри фестиваля 

первую большую работу режис-

сера не заметило – и это на фоне 

откровенно слабого конкурса.

Можно сколько угодно фанта-

зировать, каким мог оказаться 

этот фильм. Например, это мог 

быть добросовестный байопик, 

воскрешающий ключевые вехи 

биографии Янки Дягилевой: ее 

недолгие занятия в музыкальной 

школе по классу фортепиано и 

учеба игре на гитаре, участие в 

студенческом ансамбле полити-

ческой песни «Амиго». Неожи-

данная встреча и трогательная 

дружба с Александром Башла-

чевым, во многом определившая 

ее судьбу. Любовь, совместное 

творчество и драматичный раз-

рыв с харизматичным лидером 

«Гражданской обороны» Егором 

Летовым… Ну и так до самого 

трагического конца ее короткой 

(всего 24 года!) жизни.

Наверное, это мог быть фильм 

– расследование причин траге-

дии, детективная проработка 

версий случившегося. Известно 

ведь, что розыски певицы были 

начаты только после того, как во 

все колокола стал бить москов-

ский журналист Юрий Щекочи-

хин, а само расследование было 

проведено во многом формаль-

но. Есть свидетельства, что за-

тылок певицы был проломлен, 

а в легких Янки не оказалось 

воды, – выходит, она умерла 

еще до того, как оказалась в реке. 

Друзья Янки даже подозревали 

в ее смерти конкретного чело-

века. Но по детективному следу 

режиссер тоже решил не ходить.

Наконец, это мог быть фильм, 

рассказывающий о судьбе хруп-

кого таланта на тектоническом 

сломе эпох. Выросшая в совет-

ское время, воспитанная на 

высокой классике (Ахматова, 

Цветаева, Гумилев, Платонов), 

Янка до конца не понимала и, 

скорее всего, не принимала 

происходившие в стране пере-

мены. В творчестве певицы нет 

остросоциальных мотивов, но, 

по словам Егора Летова, ее силь-

но ранили «зыбкость окружаю-

щего мира, его неустойчивость 

и ненадежность». Отсюда в ее 

композициях столько горечи, от-

чаяния, безысходности. Об этом 

тоже можно было снять кино.

Но авторы фильма пошли сво-

им замысловатым путем. Они ре-

шили снимать кино о конкрет-

ном человеке в традициях ни 

много ни мало «магического ре-

ализма». На деле это обернулось 

«тарковщиной», «сокуровщиной» 

в их самом пошлом, примитив-

ном изводе. И если бы не предва-

ряющая фильм справка о жизни 

и смерти Янки Дягилевой, зрите-

ли никогда бы не догадались, что 

картина рассказывает о знамени-

той рок-певице. В фильме нет ее 

стихов и песен, нет Башлачева и 

Егора Летова, нет квартирников 

и рок-фестивалей – нет ничего, 

что составляло суть ее бытия.

Какая-то рыжеволосая девуш-

ка по имени Янка (Кира Пиев-

ская) бродит по сумрачному лесу 

среди могил, записывает на дик-

тофон обрывки случайных раз-

говоров со знакомыми и незна-

комыми людьми, куда-то едет на 

одной машине, потом на другой, 

кому-то перекрашивает голову с 

черного на белый цвет, с кем-то 

устало спит на грязном матрасе 

на заводских задворках… Сю-

жета в фильме нет, как и нет эле-

ментарной ясности, когда про-

исходит действие и что за люди 

окружают героиню. Какой-то 

Сережа (возлюбленный, брат?). 

Какая-то Катя (сестра, подруга, 

соперница?). Какая-то женщина 

постарше (мать, мачеха, соседка 

по даче?). Над происходящим на 

экране толстым слоем висит ту-

ман загадок и умолчаний.

Зато камера (оператор, он 

же соавтор сценария Евгений 

Родин) может подолгу разгля-

дывать рыжий локон героини 

с упавшим на него лучом света. 

Или капли дождя на оконном сте-

кле. Или зарево от горящего ко-

стра на заднем плане. В то время 

как на первом плане будут мель-

ком, впроброс показаны какие-

то неизвестные нам и, похоже, 

неинтересные режиссеру люди 

в длинной очереди, откуда-то 

взявшиеся в таком количестве в 

дачном захолустье. Подозреваю, 

не очень интересна режиссеру 

и сама Янка. В своих интервью 

Поплаухин признается, что по-

водом для фильма стала гибель 

его однокурсника, чем-то пере-

кликающаяся с судьбой певи-

цы. Так, может, не стоило всуе 

использовать в фильме ее имя 

и образ?

Философ, теоретик и практик 

искусств, художественный ру-

ководитель Московской школы 

нового кино Дмитрий Мамулия, 

выступивший и худруком этой 

странной постановки, любит по-

вторять в своих лекциях и ста-

тьях, что «кино – это повество-

вание картинами». При этом 

мудро добавляет, что «умение 

рассказывать с помощью кар-

тин, умение поместить в них 

очарование мира и одновре-

менно изловчиться рассказать 

историю и есть техника кино, 

его искусство».

Судя по всему, выпускник 

Московской школы кино Игорь 

Поплаухин воспринял лишь 

первую часть этого постулата. 

Оттого и фильм получился та-

ким, каким получился. Картины 

(вернее, картинки) есть. А внят-

ной истории и, в конечном счете, 

искусства – нет. Т

Огласите, 
пожалуйста, 
весь список!

А ЛЕКСЕЙ МА Ж АЕВ

МУЗЫК А ЛЬНЫЙ КРИТИК

Алексей Щусев на строительстве Казанского вокзала. 

Его эскизы – настоящие художественные произведения.
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Взгляд

В 24 года
вместилась вся жизнь Янки 
Дягилевой
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Чемпионат мира вступает в решаю-

щую стадию: 9 декабря за путевки 

в полуфинал бразильцы сразятся 

с хорватами, голландцы – с арген-

тинцами. На следующий день марок-

канцы сыграют с португальцами, 

а англичане – с французами. Тут уже 

не до шуток и не до сюрпризов!

ВЛАД МЕНЬШОВ

М
атчи 1/8 финала получились 

яркими и драматичными, хотя 

неожиданностей на этой стадии 

турнира случилось куда меньше, 

чем в групповых турнирах, где 

футбольные Голиафы как минимум семь 

раз были биты Давидами. Зато из первых 

восьми матчей плей-офф в шести побе-

дили явные фавориты. Вот, посмотрите: 

– Нидерланды – США 3:1;

– Аргентина – Австралия 2:1;

– Франция – Польша 3:1;

– Англия – Сенегал 3:0;

– Бразилия – Корея 4:1;

– Португалия – Швейцария 6:1.

Победители были убедительны, даже 

аргентинцы, заставившие своих болель-

щиков изрядно поволноваться, демон-

стрировали превосходство в классе. Зато 

в двух матчах командам пришлось вы-

грызать путевки в четвертьфинал в се-

рии пенальти. Нервный поединок япон-

цев и хорватов закончился со счетом 1:1, 

но в ударах с 11-метровой отметки сбор-

ная Модрича не оставила Японии шанса. 

Три серии послематчевых пенальти на 

двух последних чемпионатах мира били 

хорваты (в том числе и нашему Игорю 

Акинфееву четыре года назад) – и во всех 

трех праздновали победу. На их месте 

я бы опасался доводить дело до 11-метро-

вых в предстоящем поединке с бразиль-

цами: в лотерею постоянно выигрывать 

нельзя. Впрочем, думаю, и бразильцы 

не горят желанием полагаться на слу-

чай – они набрали ход и прибавляют от 

матча к матчу.

Испанцы полностью превзошли ма-

рокканцев в проценте владения мячом, 

но не смогли это преимущество обратить 

не то что в голы, но даже в сколь-нибудь 

опасные моменты у ворот соперников. 

Они лишь раз попали в створ, тогда как 

африканцы это сделали дважды. В ре-

зультате 120 минут игрового времени 

прошли без голов, а в послематчевых 

пенальти испанцы уступили марок-

канцам – точно так же, как четыре года 

назад – нашей сборной в Москве.

Сенсация? Не совсем. После голевой 

феерии в дебюте (7:0 в матче с Коста-

Рикой) «красная фурия» перешла на 

энергосберегающий футбол с беско-

нечным катанием мяча. Владение мя-

чом они сделали самоцелью, но такая 

модель убаюкивала не столько сопер-

ника, сколько самих себя. Финальных 

взрывов при завершении атак почти 

не наблюдалось, трибуны встречали 

свистом каждую передачу назад и по-

перек. Жаль, такие таланты пропадают 

в бесплодной игре. Но в этом исходе есть 

большая футбольная справедливость: 

чтобы выигрывать, мало мастерства – 

нужны страсть, огонь. Мало играть – 

надо сражаться! А этого испанцы и близ-

ко не демонстрировали. Не нашлось в их 

рядах и бомбардира, способного в оди-

ночку решить исход поединка.

Зато такие имеются в других коман-

дах. В четырех матчах в Катаре пять 

голов забил француз Килиан Мбаппе, 

которому уже сегодня прочат звание 

лучшего футболиста чемпионата. А це-

лая группа из девяти игроков забила по 

три мяча. Настоящая драма разыгралась 

в матче Португалия – Швейцария. Там 

впервые с 2008 года в стартовом составе 

португальцев не вышел на поле Роналдо. 

И команда заиграла так, будто с ее ног 

сбросили путы. Она была неудержима: 

шесть голов – и ни одного на счету глав-

ной звезды. Означает ли это ее закат, или 

Криштиану Роналдо еще докажет, что 

его рано списывать со счетов? Интрига, 

которая в матче Португалия – Марокко 

выходит на первый план.

Чемпионат в Катаре на предваритель-

ном этапе (до четвертьфиналов) уже 

стал едва ли не самым результативным 

в новейшей истории. Дотошные специ-

алисты отмечают и другие особенности. 

Вычислили, что стали меньше забивать 

с ударов из-за штрафной площадки – не-

смотря на то что производители экипи-

ровки стараются изменять конструкцию 

мячей и бутс таким образом, чтобы мяч 

летел быстрее и по желанию бьющего 

менял в полете направление. То есть фут-

больная индустрия осложняет жизнь 

вратарям и помогает игрокам атаки, ко-

торые практикуют дальние удары. Но 

футболисты высокого уровня стали боль-

ше дорожить мячом даже на половине 

соперников и стараются доводить атаку 

до зрячих ударов по воротам. По сравне-

нию с ЧМ-2018 аж на 83% увеличилось 

число голов после фланговых передач. 

В два раза больше стали давать назад 

пасы своим вратарям.

За всю историю чемпионатов мира аф-

риканская команда доходит до стадии 

четвертьфинала в четвертый раз. Но впер-

вые под руководством доморощенного 

тренера, в данном случае – этнического 

марокканца Валида Реграги, хотя и уро-

женца Франции. Первым же таким тре-

нером был наш Валерий Непомнящий, 

который привел камерунцев в восьмерку 

лучших команд планеты в 1990 году.

Что касается неудачного выступле-

ния испанцев, то своим мнением с чи-

тателями «Труда» поделился «советский 

испанец» Немесио (Михаил) ПОСУЭ-

ЛО, игравший в чемпионате СССР, а с 

1997 года работающий в мадридской 

системе юношеского футбола:

– Перед матчем с марокканцами все 

испанцы разделились на два лагеря. По-

ловина надеялась, что их любимцы все-

таки оживут и покажут такой же яркий 

футбол, как в дебютном матче против 

Коста-Рики. Другая половина разочаро-

валась после того, как подопечные Луи-

са Энрике провалили второй тайм про-

тив немцев. А глядя на противостояние 

с японцами, и вовсе потеряли надежду на 

успех в чемпионате. Первый матч удался 

ярким потому, что костариканцы играли 

в бесшабашный футбол. А то, что немцы 

и особенно японцы действовали от обо-

роны, это не оправдание для команды 

с обилием столь ярких и перспективных 

исполнителей. Испанцы тактическим 

разнообразием не порадовали. Да, на 

своей половине поля хорошо в пас игра-

ем. Но все атаки – только через фланги. 

А впереди только Мората умеет играть 

головой, создавать же постоянное давле-

ние на ворота соперников и он не может. 

Нет центрфорварда уровня Фернандо 

Торреса. Нет лидера, как Серхио Рамос, 

который в трудный момент повел бы за 

собой. Сейчас на испанских улицах за-

тишье, никто футбольные новости не об-

суждает. Главным виновником сделали 

Луиса Энрике. И с этим не поспоришь. 

После матча с Германией он заявил: 

«Нам свежести не хватило!» Но ты же 

набрал в сборную 20-летних – о каком не-

достатке свежести говоришь?! Луис еще 

до чемпионата нажил себе в стране массу 

врагов. Постоянно чудил. Прямым тек-

стом так и заявил, что он лучший тренер 

мира, без всяких оговорок. К журнали-

стам относился с таким пренебрежени-

ем, что они ему начали припоминать все 

грехи еще до поражения от японцев. Так 

что Луис слетит со своей должности и в 

обозримом будущем в хорошую команду 

контракта не получит. Да и президенту 

национальной федерации сейчас не по-

завидуешь, в связке обоих и выгонят.

Что касается позитивных впечатле-

ний, то главное из них подарили фран-

цузы. В первую очередь Мбаппе. Он уже 

стал звездой первой величины. Да, Жиру 

36, но играет он сейчас как минимум не 

хуже, чем в Москве, где французы уве-

ренно выиграли чемпионат. Что касается 

Бензема, то мои знакомые, работающие 

в «Реале», опровергают все сплетни о ссо-

ре лауреата «Золотого мяча» с игроками 

сборной и Дидье Дешамом. Бензема осе-

нью сосредоточенно готовился к Катару, 

несмотря на травму – он за две недели 

до конца чемпионата Испании просил 

Карло Анчелотти на некоторые матчи 

его не выпускать, чтобы поберечь ногу. 

А в настоящий момент в Мадриде он ра-

ботает персонально с тренером над физи-

ческой и функциональной подготовкой. 

С Дешамом на связи, и, если будет в со-

стоянии и появится необходимость, он 

может в любой момент вернуться в Доху 

к сборной.

У англичан на сей раз очень хорошая, 

эффективная команда. Голландцы на-

чали потихоньку. А потом, словно вы-

прыгнув из засады, в 1/8 финала креп-

ких американцев мастерски раскатали. 

Я вижу у них большой потенциал. Пред-

чувствую в четвертьфинале еще более 

интересную борьбу.

Думаю, в том же предвкушении само-

го интересного живут сегодня миллио-

ны болельщиков! Т

Из фаворитов мундиаля затонула лишь «красная фурия». Из «выскочек» остались «атласские львы»

Мало играть – надо сражаться!

Катарская полиция на страже порядка. И ведь справляется!
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в четырех матчах в Катаре забил 
француз Килиан Мбаппе, которому 
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Старушку Европу опять обидели
Чемпионат мира, проходя-

щий в Дохе, в самом разгаре. 

А болельщики и специалисты 

вовсю уже обсуждают следу-

ющий мундиаль. Потому что 

изменения в его регламенте 

ожидаются серьезные.

Об увеличении числа участников 
финальной стадии с 32 до 48 было 
объявлено еще в январе 2017 года. 
Матчи пройдут в 16 (!) городах США, 
Канады и Мексики – и это тоже ре-
корд чемпионатов. Так что после 
самого компактного в новейшей 
истории – катарского – командам 
и болельщикам опять после каждо-
го матча предстоят долгие переезды.

Ну а кто выигрывает от такого 
проявления глобализма? Азии по-
сле отборочного континентального 
турнира дадут восемь путевок (вместо 
нынешних пяти – не считая сборной 
Катара, хозяйки ЧМ-2022) напрямую, 
плюс еще одна страна получит шанс 
попасть на чемпионат мира через сты-
ковые матчи с командой из Америки.

Африке также предоставят во-
семь мест вместо нынешних пяти. 
Тогда как Европе дадут лишь 15 
вместо нынешних 13. Кроме того, 
будут допущены без отборочных 
матчей сразу три сборные в каче-
стве хозяев мундиаля: США, Канады 
и Мексики. То есть Европе прибавят 
вакансий меньше, чем другим.

Соответственно, изменится 
и формула проведения финальной 
части ЧМ-2026. Известный тре-
нер Арсен Венгер, который сейчас 
в ФИФА возглавляет отдел по гло-
бальному развитию, объявил, что 
ФИФА рассматривает три варианта. 
«Будет либо 16 групп по три команды 
в каждой, либо 12 групп по четыре 
команды, либо турнир будет разде-
лен на две стороны. На каждой – 
по шесть групп, а в них – по четыре 
команды. В начале 2023 года будет 
выбран один из этих вариантов фор-
мулы проведения финальной части».

Уже сегодня болельщиков бес-
покоят два вопроса. Не слишком ли 
долгими будут перелеты из Канады 

в Мексику или с Атлантики на Тихо-
океанское побережье? Как для фут-
болистов, так и для десятков тысяч 
фанатов. И почему старушку Евро-
пу обделили? Не получится ли, что 
команды типа Италии или Швеции 
окажутся за бортом, тогда как на 
мировой чемпионат приедут явные 
аутсайдеры с других континентов? 
За ответами мы обратились к Юрию 
ГАВРИЛОВУ, полузащитнику «Спарта-
ка» и сборной СССР в 1970–1980-х:

– Насчет долгих перелетов пере-
живать не стоит. При современной 
логистике и хорошей организации 
даже шестичасовой перелет не вы-
бивает из колеи игроков. После 
приземления в тот же день вполне 
можно провести полноценную трени-
ровку. А уж россиянам, если они вдруг 
попадут на мундиаль, такие переезды 
не в диковинку. Они привыкли летать 
из Сочи в Екатеринбург или из Мо-
сквы в Хабаровск. А тут всего лишь 
из Канады в Мексику…

Стремление ФИФА расширить 
географию мирового футбола на-

до приветствовать. И в Азии, и в 
Африке научились неплохо играть 
в футбол. В этом мы убедились в Ка-
таре. Сборная Марокко обыграла 
и бельгийцев, и испанцев, выбив их 
из турнира. А ведь и тех и других при-
числяли к фаворитам. А бразильцы 
проиграли камерунцам, францу-
зы – тунисцам, пусть и вторыми 
составами. Это говорит о том, что 
класс игры у азиатов и африканцев 
подтянулся к европейцам и латиноа-
мериканцам. Многие играют в веду-
щих европейских клубах. К тому же 
почти в каждой из восьми лучших 
команд ЧМ-2022 погоду делали те, 
кому за 30. До следующего мунди-
аля мало кто из них дотянет на ны-
нешнем высоком уровне. А в каких 
странах за четыре года появится 
больше талантливой молодежи – 
еще вопрос. Будьте уверены, на 
стадии 1/8 и тем более 1/4 фина-
ла состав команд через четыре года 
будет не слабее, чем сейчас. Т
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Внимание!

Во всех отделениях «Почты России» с 1 сентября 2022 года начинается основная 
подписка на 1-е полугодие 2023 года  Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

А В ЭТО ВРЕМЯ
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Прусскому форту Денхофф повезло дважды. В апреле 
1945-го, когда снаряды и бомбы обрушились на Кенигсберг, 
этот форт сдался без боя. А потом 70 лет местные казематы 
служили армейскими арсеналами, что защитило крепость 

от мародеров. Сейчас здесь уникальный частный музей, где 
соединились полтора века войны и мира

Тайны забытого форта
С Байкалом шутки 
плохи

К 3,5 года лишения свободы 
приговорили 48-летнего 
иркутянина – инструктора 
по дайвингу. Его признали 
виновным в гибели в глубинах 
Байкала 28-летнего парня. Тот 
решился на погружение под 
руководством инструктора. 
Парню выдали снаряжение, 
но с правилами безопасности 
не ознакомили и состояние 
здоровья не проверили. На 
глубине 12 метров ныряльщи-
ка потеряли... «Смерть насту-
пила вследствие баротравмы 
легких», – говорится в меди-
цинском заключении.
Тем временем в Ольхонский 
районный суд поступило 
уголовное дело в отношении 
предпринимателя, катавшего 
туристов на самодельном ка-
тамаране с мотором. В августе 
суденышко с восемью пасса-
жирами затонуло в 300 метрах 
от берега Байкала. Счастье, 
что всем им удалось добраться 
до берега вплавь, – обычно 
Байкал таких «шуток» не про-
щает. Как, впрочем, и суд.

За себя и за того парня

Калининградцы Д. и К. внешне 
весьма похожи. Вот и попросил 
23-летний Д. своего 22-летне-
го «двойника» вместо него схо-
дить в суд по делу об уклонении 
от административного ареста. 
Тот по доброте душевной со-
гласился. В суде подмены не 
заметили на трех заседаниях. 
В результате парня, сыгравше-
го роль обвиняемого, на четы-
ре месяца отправили в коло-
нию строгого режима, и только 
в СИЗО обман раскрылся. 
Соучастников задержали, они 
уже вместе предстали перед 
судом. Д. по совокупности 
получил один год два месяца 
«строгача». А пытавшийся под-
менить его двойник – три года 
с отбыванием наказания в ко-
лонии общего режима. У него, 
как оказалось, уже было на-
казание по другому делу, вот их 
и сложили.

Принтер строит дом

В Ставрополе презентовали 
одноэтажный дом, сделанный 
полностью на 3D-принтере. 
Команда разработчиков за-
вода «Смарт Билд» и студенты 
Северо-Кавказского универ-
ситета применили инноваци-
онную технологию ускоренного 

строительства. Послойное на-
ращивание перекрытий и стен 
позволяет довести срок воз-
ведения небольшого здания до 
нескольких дней. В качестве 
материала для печати исполь-
зуется модифицированный 
мелкозернистый бетон. Прин-
тер подает смесь по заданной 
трехмерной компьютерной 
модели. Только начали строить, 
как новоселье подоспело...

Путь к сердцу 
и кошельку

Столичная прокуратура возбу-
дила уголовное дело в отноше-
нии уроженца Азербайджана 
Надира Абулова. По данным 
следствия, 52-летний ловелас 
в соцсетях знакомился с оди-
нокими москвичками и обе-
щал им руку и сердце. Процесс 
ухаживания начинался с цве-
тов и угощений в ресторане, 
но неизменно заканчивался 
просьбами о поддержке «пер-
спективного бизнес-проекта». 
Что характерно: дамы верили 
ухажеру на слово. Одни закры-
вали банковские счета, другие 
брали кредиты, а самая довер-
чивая продала квартиру. Герой-
любовник обещал к свадьбе 
непременно вернуть долги, но, 
понятно, испарялся, оставляя 
после себя пустые кошельки и 
разбитые сердца. Три жертвы 
отдали мошеннику почти 25 млн 
рублей, а всего пострадали 
по меньшей мере 10 женщин 
бальзаковского возраста.

•КАК ЭТО БЫЛО•

Бой курантов, шампанское и поздрав-

ление с телеэкранов – этому сценарию 

встречи Нового года наши сограждане 

неизменно следуют вот уже больше 

полувека. А начало традиции положил 

дорогой Леонид Ильич: 31 декабря 

1970 года он, волнуясь и пытаясь одно-

временно читать по бумажке и смо-

треть в камеру, впервые произнес свое 

поздравление, больше смахивающее 

на отчетный доклад съезду. С годами 

к таким телепоздравлениям советские 

люди привыкли и уже не особо прислу-

шивались: какие тут могут быть сюр-

призы? А они тем не менее случались. 

И самым богатым на неожиданности 

стал 1991-й.

МАРИНА КРЮЧКОВА

Т
отальный дефицит, талоны и поздрав-

ление... Михаила Задорнова – именно 

так вспоминается первый Новый год 

после развала Союза. Некоторые к спи-

ску добавляют и телеобращение Миха-

ила Горбачева от 25 декабря 1991 года, где 

он сообщил о сложении с себя полномочий 

президента СССР. На следующий день была 

принята декларация о прекращении суще-

ствования Союза. Народ прилип к экранам 

(фото вверху слева): так у нас с высоких по-

стов еще никто не уходил. В прямом эфире 

(вот она, эпоха гласности!) был подписан 

указ о передаче ядерного чемоданчика 

президенту России Борису Ельцину (фото 

вверху справа).

А 30 декабря, в записи, к народу впервые 

обратился Ельцин. И снова разрыв шаблона: 

вместо праздничных пожеланий президент 

предупредил, что впереди трудные време-

на. «Мы провели ревизию расходов и убе-

дились, до какой степени страна жила не по 

средствам. Задача на 1992 год – экономнее 

расходовать деньги. В первую очередь со-

кратим военный бюджет: там огромный 

перекос. Со следующего года практически 

прекращаем помощь другим странам – они 

и так должны нам 60 млрд. Эти долги по-

пробуем продать, а больше денег не дадим».

Адресная социальная поддержка, аграр-

ная реформа, приватизация, сокращение 

госаппарата – увы, перечень злободневных 

проблем с тех пор не изменился, разве что 

усугубился. Так, если в СССР в 1970–1980-е 

годы приходилось 73 госслужащих на 10 ты-

сяч человек, то в России после всех реформ – 

уже 102 человека.

В том же обращении Ельцин упомя-

нул, что 2 января начнется освобождение 

цен. Тогда мало кто понял, что это значит. 

И первое же посещение магазина 3 января 

для большинства стало шоком: макароны, 

масло, да и любые продукты днем стоили 

в три раза дороже, чем утром, а вечером – 

в десять раз дороже, чем днем! Только за 

1992 год цены выросли в 26 раз, в следую-

щем – еще в 10, а потом, в первой половине 

1990-х, – ежемесячно на 15–18%, пока ры-

нок не насытился. Какие там обещанные 

Ельциным 6–8 месяцев!

В преддверии подобных испытаний но-

вогоднее поздравление сатирика, право же, 

оказалось как нельзя кстати… Сам Миха-

ил Николаевич Задорнов вспоминал, как 

утром 31 декабря 1991 года на репетиции 

«Новогоднего огонька» к нему подошел ре-

дактор и предупредил, что ему как ведуще-

му придется поздравить народ в прямом 

эфире. Дескать, больше некому: Горбачев 

уже не президент, а Ельцин «работает с до-

кументами». Ну надо так надо. Сгоряча са-

тирик не уложился в отведенное ему время, 

и бой курантов, возвестивший наступление 

1992 года, прозвучал на минуту позже по-

ложенного.

Потом, уже на «Новогоднем огоньке», 

Задорнов добавил к сказанному: «В Ново-

сибирске, географическом центре России, 

вот уже 15 лет висит плакат: «Да здравствует 

то, благодаря чему мы несмотря ни на что». 

Эти слова я считаю лучшим поздравлением 

народу. Мое – на втором месте».

Кстати, насчет поздравлений. Борис 

Николаевич Ельцин, когда жизнь немного 

устаканилась, завел традицию в конце вы-

ступления поднимать бокал с шампанским, 

поздравляя телезрителей. А в 1997 году под-

крепил слова о семейных ценностях при-

сутствием в кадре всей семьи. И не обиделся 

на НТВ, который в 1998-м заменил его… ку-

клой (на фото): к тому времени у телеканала 

сложилась традиция вместо официального 

поздравления давать слово кому-нибудь из 

знаменитостей.

Например, в 1994 году удачи россиянам 

пожелал руководитель «МММ» Сергей Мав-

роди, едва ли предполагавший, что для него 

самого год окажется хуже некуда: арест, 

крах компании. А вот у Аллы Пугачевой, 

поздравившей телезрителей с наступле-

нием 1995 года, напротив, все сложилось 

счастливо: она выпустила свой 14-й студий-

ный альбом и получила из рук президента 

Государственную премию РФ.

Что же до упомянутой программы «Ку-

клы» – она получилась весьма забавной, 

особенно когда в действе принял участие 

Николай Фоменко. Прямое включение 

с Васильевского спуска, шутки, подколки, 

шампанское… И вдруг понимаешь, что 

празднуют-то они наступление 1999 года – 

последнего, когда Ельцин был президентом.

Это новогоднее обращение, прозвучав-

шее в полдень 31 декабря, стало, наверное, 

самым известным и окружено массой ле-

генд. Самая распространенная – что Борис 

Ельцин сказал: «Я устал, я ухожу». Этой 

фразы не было, кто не верит – послушайте 

выступление снова. Хотя бы для того, что-

бы еще раз удивиться: президент просит 

прощения у народа! Такого у нас и впрямь 

не бывало и вряд ли когда будет.

Вот те слова, перечитайте. «За то, что мно-

гие наши с вами мечты не сбылись. И что нам 

казалось просто, оказалось мучительно тя-

жело. Я прошу прощения за то, что не оправ-

дал некоторых надежд тех людей, которые 

верили, что мы одним рывком, одним махом 

сможем перепрыгнуть из серого, застойного, 

тоталитарного прошлого в светлое, богатое, 

цивилизованное будущее. Я сам в это верил. 

В чем-то я оказался слишком наивным. Я 

ухожу, я сделал все что смог. Мне на смену 

приходит новое поколение, которое может 

сделать больше и лучше. Прощаясь, хочу ска-

зать каждому из вас: будьте счастливы. Вы 

заслужили счастье и спокойствие»…

Своего рода ответом на эти пожелания 

стало прозвучавшее ночью новогоднее по-

здравление и. о. президента Владимира 

Путина (на фото внизу в центре), пообе-

щавшего решительно пресекать любые 

попытки выйти за рамки российских зако-

нов, за рамки Конституции. «Свобода слова, 

свобода совести, свобода средств массовой 

информации и права собственности – эти 

основополагающие элементы цивилизован-

ного общества будут надежно защищены 

государством».

Тогда, в 1999-м, Путин единственный раз 

поздравил сограждан из кремлевского ка-

бинета, в дальнейшем действо перемести-

лось на Ивановскую площадь Кремля, а в 

последние годы – в парк «Зарядье». Говорят, 

за час до начала съемок выпускали соколов, 

которые разгоняли ворон, во множестве 

расселившихся в кремлевских скверах. За-

пись, как правило, происходит с первого 

дубля и длится, как и эфир, не больше пяти 

минут. Шампанского в кадре больше нет.

Ну и по-своему уникален крайний спра-

ва снимок: последние минуты 2007 года. 

В газетах наперебой сообщают, что с боем 

курантов начнется обратный отсчет: у пре-

зидента заканчивается второй срок. Спо-

рят о его преемнике, гадают, какую роль 

в политике выберет Владимир Путин для 

себя. Хотя что тут гадать? Роль бессменного 

президента, конечно же… Т

Да здравствует то, благодаря чему 
мы несмотря ни на что!
Кто и как поздравлял нас с Новым годом

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

2023 год
несет россиянам больше тревог, 
чем надежд. Ну да нам не привыкать?

Проект 400-метровой башни возле моста «Багратион» 
в «Москва-Сити» одобрил городской Архсовет, коллегиальный и совещательный орган 

при Москомархитектуре

Ассоциация теннисистов-профессионалов (ATP) 
оштрафовала организатора турнира «Большого шлема» в Уимблдоне на 1 млн 

долларов за отстранение россиян от соревнований, сообщает Daily Mail
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Царским указом запрещен переход 
крестьян от одного хозяина к другому, 
после чего родилась поговорка: «Вот 
тебе, бабушка, и Юрьев день».

1718

Петр I издал указ о проведении первой 
в России ревизии (так была названа 
перепись населения). Она закончи-
лась в 1722 году и выявила, что в им-
перии проживают 14 млн человек.

1801

В монастырской тюрьме умерла 
Дарья Николаевна Салтыкова – 
жестокая помещица Салтычиха, за-
мучившая более сотни крепостных 
крестьян.

1842

В Англии выпущена первая рожде-
ственская открытка.

1884

Американский изобретатель Левант 
Ричардсон получил в Чикаго патент 

на свою модель роликовых коньков 
с шарикоподшипниками. А впер-
вые ботинки с колесами явил миру 
Джозеф Мерлин, появившийся в них 
на маскараде в Лондоне в 1760 году.

1937

Нарком внутренних дел СССР Нико-
лай Ежов в приказе по наркомату 
известил о решении правительства 
поручить НКВД строительство Байка-
ло-Амурской железнодорожной ма-
гистрали – одной из «великих строек 
социализма».

1953

В США компания «Дженерал элек-
трик» объявила об увольнении всех 
сотрудников-коммунистов.

1961

Израильский суд признал Адольфа 
Эйхмана виновным в преступлениях 
против человечества и приговорил 
его к смертной казни через повеше-
ние. После войны Эйхман скрывался 
от правосудия в Аргентине, однако 

в мае 1960 года его похитили и неле-
гально вывезли агенты израильской 
разведки МОССАД.

1968

В Сан-Франциско Дуглас Энгель-
барт впервые продемонстрировал 
пу блике изобретенные в его лабо-
ратории компьютерную мышь и ги-
пертекст.

1980

В Москве в церкви Покрова в Фи-
лях состоялось первое публичное 
прослушивание записанной рок-
оперы Алексея Рыбникова на стихи 
Андрея Вознесенского «Юнона» и 
«Авось».

1990

Лидер «Солидарности» Лех Валенса 
избран президентом Польши.

1992

Принц Чарльз и принцесса Диана 
объявили о расставании. Официаль-
но их развод был оформлен в августе 
1996 года.

1993

В Брюсселе в ходе визита президента 
России Бориса Ельцина в Бельгию под-
писана Совместная политическая де-
кларация о партнерстве и сотрудниче-
стве между РФ и Европейским союзом.

2000

В Германии снесен один из самых из-
вестных символов холодной войны – 
сторожевая вышка контрольно-про-
пускного пункта «Чекпойнт Чарли» 
у Берлинской стены.

2003

Террористка-смертница привела в 
действие взрывное устройство у мо-

сковской гостиницы «Националь». 
Погибли 6 человек, ранены 14.

2005

Власти Лондона прекратили эксплуа-
тацию знаменитых двухэтажных 
красных автобусов, ставших частью 
английской культуры. Британское 
общество восприняло это как акт 
культурного вандализма.

2006

В Москве в результате пожара в нар-
кологической больнице №17 погибли 
45 женщин.

2008

Патриарх Московский и всея Ру-
си Алексий II похоронен в Бого-
явленском Елоховском соборе 
в Москве.

2019

В Елисейском дворце Парижа состо-
ялась встреча президентов России 
Владимира Путина и Украины Влади-
мира Зеленского.
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